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ЧАЕВОДСТВО: НА КАЧЕСТВЕННО 
Н О В У Ю  С Т У П Е Н Ь

С о в е щ а н и е  в Ц К  К П С С
Каи ужа сообщалось, 11 сентября а ЦК КП СС состоялось 

совещания, на котором обсуждены меры по увеличению про
изводства и улучшению качества чая.

В работе совещания приняли участие члены Политбюро 
Ц К КПСС, секретари ЦК КПСС Е. К. Лигачев, В. П. Никонов, 
секретарь ЦК КП СС Г. П. Разумовский, секретари Централь
ных Комитетов компартий Грузии м Азербайджана, Красно
дарского крайкома партии, руководители ряда министерств 
и яедомстя, агропромышленных комитетов, чаеводческих хо
зяйств и чайных фабрик, ученые, передовики производства, 
ответственные работники аппарата ЦК КПСС.

О ткры вая совещание, Е. К. 
. .Л и га ч е в  отметил, что среди 

^первоочередных задач поли
тики ускорения, поставленных 
на ию ньском (1987 г.) Плену
м е  Центрального Комитета на
шей партии, выдвинуто требо
вание обеспечить устойчивое 
снабжение населения страны 
продовольствием. Как извест
но, в . число основных продук
тов гштаиия входит и чай. О д 
нако с производством чая и 
его качеством сложилось труд
ное положение, причем остро
та вопросов возрастает. Это 
требует принятия серьезных, 
кардинальных мер.

Спрос на чай в стране по
стоянно возрастает, за послед
ние 10 лет его потребление 
увеличилось в 1,8 раза и до
стигло в расчете на душ у на
селения 910 граммов. Соглас
но прогнозам специалистов, 
потребление чая в предстоя
щие 15 лет будет возрастать 
и увеличится примерно на од
ну четверть.

Вместе с тем обстановка на 
‘ чайных плантац и я х страны 

серьезно  осложнилась. В  по
гоне за перевыполнением пла
нов сдачи чайного листа в Гру
зинской и Азербайджанской 
республиках перешли к так 
назы ваем ом у ж есткому сбору, 
когда собирается практически 
почти вся биомасса чайного 
куста, вклю чая огрубевшие и 
грубые листья. Такой сбор 
оказывает губительное воздей
ствие на рост и развитие ра
стений.

В чаеводческих хозяйствах 
длительное врем я практически 
не проводилось омолаживание 
плантаций, выкорчевка старых 
и закладка новых. Сейчас в 

^Грузии, которая является ос- 
'  новным производителем чая, 

прчти 45 процентов плантаций 
амортизированы и подлежат 
перезакладке. Пренебрежение 
к агротехнике, в известной сте
пени неправильная эксплуата
ция плантаций привели к рез
кому ухудшению качества чая. 
Он потерял свою  марку.

В сложивш ем ся положении 
в чаеводстве, подчеркнул Е. К. 
Лигачев, есть доля вины Гос
плана С С С Р, который доводил 
всевозрастаю щ ие планы заку
пок чайного листа по принци
пу достигнутого уровня, без 
учета состояния плантаций. 
Значительная доля вины пада
ет также на местные партий
ные, советские и агропромыш
ленные органы республик, за 
нимающихся чаеводством. На
чиная с 1980 года, плановый 
прирост закупок в среднем 
за год намечался немногим 
более 4 процентов, а факти
ческий рост был более 12 про
центов. Чайного листа соби
рали все больше, денег полу
чали много, а качество про
дукции все врем я ухудшалось.

При этом не были задейст
вованы многие факторы, даю 
щие повыш ение урожайности. 
Например, орошение, которое 
на чайных плантациях дае* 
прибавку урож ая примерно на 
30 процентов, при этом повы
шает качество чайного листа. 
Но ведь орошение применяет
ся м енее чем на 20 процентах 
насаждений.

Когда я бы л в Грузии, ска
зал Е. К. Лигачев, м не дали 
данные, что за последние 20 
лет ни на одном гектаре чай- 

плантаций не строились 
^..юсительиые системы, а те, 
которые были сооруж ены  ра
нее, нужд аю тся в срочной р е 
конструкции.

Часто ссы лаю тся на недо
статок средств, но нам пред
ставляется, что дело в дру
гом, а именно в отношении к 
отрасли, которая получает 
лишь 5 процентов от общего 
объем а капитальных вложе 
ний в сельское хозяйство рес
публики, а дает 27 процентов 
•еловой продукции.

Далее: недопустимо медлен 
но осваиваются новые, более 
Урожайные сорта чайных на
саждений. Например, « в е ст

ный сорт «Колхида», который 
по урожайности в полтора ра
за превышает м естные сорта 
и дает хорошее качество чая, 
был рекомендован к внедре
нию ещ е в 1974 году, однако ' 
сегодня им занято лишь 5 
процентов плантаций.

Под чайные плантации поч
ти не вносятся органические 
удобрения, и многое не дела
ется того, что необходимо.

Остаются несбалансирован
ными с объемами производст
ва чайного листа и мощности 
чайных фабрик. По сущ еству, 
по-настоящему не начато их 
техническое перевооружение.

Во внедрении в производст
во достижений науки и пер е 
дового опыта низка роль Все 
союзного научно-производст
венного объединения по чаю 
и субтропическим культурам. 
Кстати, его трудно назвать на
учно-производственным о бъ 
единением, так как в его со 
ставе нет ни одного чаевод
ческого колхоза и совхоза.

В Грузии сейчас создаю тся 
агропромышленные комбина
ты, в которые входят чайные 
фабрики, колхозы и совхозы. 
Нам представляется, что это 
эффективная организационная 
структура производства чая. 
Но, к сожалению, эконом иче
ское содержание при этом ос- 

, тается старым: колхозу, сов
хозу по-прежнему устанавли
ваю тся планы сдачи чайного 
листа, то есть пром еж уточно 
го, а не конечного продукта. 
Нам думается, что наступила 
пора оценивать труд чаеводов 
и переработчиков по готовому 
продукту. Кстати, так м ы  сей
час оцениваем работу хлопко
водов. У нас уж е целые рес
публики перешли на такой по
казатель.

Необходимо обратить сер ь 
езное внимание на соверш ен
ствование всего экономическо
го механизма в производстве 
чая, взаимоотнош ения' участ
ников в производстве и пере
работке чая, внедрение кол
лективного и семейного под
ряда, экономических 'методов 
хозяйствования на всех этапах 
производства. Следует также 
рассмотреть вопросы диф ф е
ренциации цен, за высшие 
сорта чая платить значительно 
больше, за низшие —  меньше.

Следовало бы также рас
смотреть схемы специализа
ции и концентрации производ
ства чая в колхозах и совхо
зах чаеводческой зоны, мак
симально освободив их от 
производства других культур.

Центральный Комитет пар
тии поручил центральным и 
местным органам чаеводче
ских республик подготовить 
необходимые п р е дложения, 
наметить пути выхода из 'со з 
давшегося положения.

С  докладом выступил пер 
вый заместитель председателя 
Госагропрома СССР Е.- И. Си- 
зенко. Он подчеркнул, что 
чайные плантации в С С С Р  за 
нимают 82 тысячи гектаров. 
Основная их часть, более 80 
процентов, сосредоточена в 
Грузии, которая дает 95 про 
центов отечественного чая. На 
Азербайджанскую  С С Р  прихо
дится 16,3 процента и на Рос
сийскую Федерацию  —  2,2 
процента площадей. Производ
ство этого продукта в стране 
достигло 150 тысяч тонн. Им 
занимаются 527 специализиро
ванных хозяйств. Чайный лист 
поступает на 150 фабрик, что 
позволяет в целом сво евр е 
менно перерабатывать заготав
ливаемое сырье. Однако за 
последние годы положение в 
чаеводстве резко ухудшилось. 
Оценивая сложивш ую ся об
становку с позиций требова
ний X X V II съезда партии, док
ладчик отметил, что партий
ные, советские, хозяйственные 
органы Грузии, Азербайджана 
недопустимо ослабили работу 
по развитию чаеводства, не 
дали своевременно принципи
альной оценки деятельности 
кадров, ответственных за эту

отрасль, а также фактам гру
бейших нарушений колхозами 
и совхозами агротехнических 
требований. Н е о п р авданно 
форсированный сбор чайного 
листа, несвоевременное сор 
товое и возрастное обновле
ние насаждений привели к су
щественному ухудшению со 
стояния плантаций и качества 
чая. Не случайно растет поток 
жалоб и нареканий от населе
ния на качество чая. Беспоко
ит и то, что, несмотря на не
однократные авторитетные за 
верения, произнесенные с вы 
соких трибун, положение дел 
не улучшается.

Оратор п р о а н ализировал 
причины такого положения. В 
погоне за валовыми показате
лями многие чаеводческие хо
зяйства наращивали производ
ство чайного листа без учета 
реальных биологических р е 
сурсов плантаций. Так, пло
щадь под чаем  за 15 лет в 
стране увеличилась на 7 про
центов, а валовой сбор чайно
го листа за этот период во з 
рос в 2,3 раза. При оптималь
ном для наших климатических 
условий сборе с гектара в 6— 7 
тонн на отдельных плантациях 
он поднялся до 9— 10 тонн и 
более. Вы сокие сборы  у нас 
выдавались за большие дости
жения. Э том у способствовала 
и сущ еству ю  щ а я практика 
планирования от достигнутого 
уровня, а также действующ ий 
экономический механизм. Вся 
система поощрительных мер 
сегодня сориентирована на 
максимальный сбор чайного 
листа без учета состояния 
плантаций.

Низкий технический уровень 
уборочных машин также ска
зывается на качестве продук-. 
ции. Вместо 2— 3-листных фле
шей в дело идут 8— 9-листные 
побеги. О дноврем енно соби
рают всю  биомассу, начиная 
с не подошедших к сбору 
флешей до грубых, а зача
стую и прошлогодних листьев.

Таким образом  в Грузин
ской С С Р  за годы одиннадца
той пятилетки было заготов
лено сверх установленного 
плана 320 тысяч тонн чайного 
листа. Аналогичная обстанов
ка сложилась и в Азербай
джанской С С Р. Внедрение в 
практику жесткого сбора, со
кращ ение кратности сбора с 
8— 10 до 3— 4 раз привело к 
прежд еврем енном у истоще
нию чайных насаждений, к рез
кому ухудшению качества про
дукции.

Невыполнение таких агро
технических мероприятий, как 
перезакла д к а биологически 
старых чайных плантаций вы 
сокопродуктивными сортами, 
чередование полутяжелой и 
тяжелой подрезки кустов при
вели к такому положению, что 
в настоящ ее врем я 45 процен
тов площадей в Грузии тре
буют незамедлительного об
новления. За  годы одиннадца
той пятилетки в республике 
раскорчевано только 797 гек
таров низкопродуктивных план
таций, или 3 процента необ
ходимой площади.

Грубые нарушения агротех
ники и правил сбора приве
ли к больш ой изреженности 
плантаций в Азербайджанской 
ССР. Она здесь достигает 25 
процентов, что' равноценно 
уменьш ению площади на пол
торы тысячи гектаров.

Вызывает особое беспокой
ство отношение республикан
ских органов, ряда союзных 
министерств, прежде всего 
Минводхоза С С С Р, Минсель- 
хозмаша СССР, Минлегпище- 
маша к выполнению ранее 
принятых постановлений ЦК 
КПСС и правительства по во 
просам развития чаеводства.

Недостаточн ы  м  и темпами 
наращивается п р о  изводство 
саженцев сорта «Колхида». 
При задании 20 миллионов 
штук в год сейчас выращ ива
ется только 12 миллионов.

Советы  Министров Грузин
ской С С Р  и Азербайджанской 
СС Р не выполняют задания 
правительства о том, чтобы 
асе земли, пригодные для вы 
ращивания чая, по м ере под
готовки их к освоению  исполь
зовались под чайные планта
ции.

М едленно осущ ествляется 
техническое перевооружение 
чаеперерабатывающ их фабрик, 
недостаточно на предприятиях 
внедряется безотходная тех

нология использования сы рья. 
Имеется немало примеров, 
когда из-за нарушения техно
логических режим ов даже из 
хорошего сы рья п о л у ч а ю т  
продукцию низкого качества.

М инсельхозмаш  и Минлегпи- 
щемаш не организовали вы 
пуск высокопроизводительных 
машин и оборудования для 
возделывания чая по интен

сивным технологиям и техни
ческого п е р е в о о р у ж е н и я  
предприятий по производству 
чая.

Докладчик доложил участ
никам совещ ания о принимае
мых мерах по ускоренному 
восстановлению чайных план
таций и повышению качества 
чая в 1988— 2005 годах. Мин- 
водхозу С С С Р поручено обес
печить комплексное строитель
ство мелиоративных систем 
под чайные насаждения в Рос
сии, Грузии и Азербайджане, 
в том числе на площади 91 
тысяча гектаров на орошении. 
Планируется обеспечить до
полнительный ввод производ
ственных мощностей на пред
приятиях чайной промышлен
ности и техническое перево
оружение действующ их фаб
рик. Устанавливается задание 
М инсельхозмаш у С С С Р  по из
готовлению сельскохозяйствен
ных машин для чаеводческой 
отрасли.

Предусмотрены м еры  эко
номического и материального 
стимулирования колхозов, сов 
хозов и чаеперерабатывающ их 
предприятий по производству 
чая высокого качества. Н ам е
чается ввести с января 1988 
года новые закупочные цены 
на сортовой чайный лист, сти
мулирующ ий резкое повыш е
ние качества сырья.

Д ля того, чтобы осуществить 
ускоренное в о е  становление 
чайных плантаций, повысить 
качество чая и в перспективе 
устойчиво наращивать его про
изводство, необходимо под
держивать научно обоснован
ную урожайность плантаций, 
проводить полутяжелую  и тя
ж елую  подрезки и переза- 
кладку плантации. Во многих 
хозяйствах эти агротехнические 
приемы не проводились, и по
этому нужно незамедлительно 
приступить к их осущ ествле
нию. Следует с участием на
учных учреждений провести 
тщ ательную инвентаризацию 
всех чайных плантаций. Эти 
меры  дадут возможность уже 
с будущ его года резко под
нять качество отечественного 
чая, затем в определенной сте
пени будет компенсирован не
добор чая. У ж е  в 1991 году 
будут полностью восстановле
ны чайные плантации во всех 
хозяйствах Грузии.

Многое нужно сделать и в 
повышении интенсивности чай
ных плантаций в А зербайдж а
не, где также имеется немало 
фактов упущ ения сроков про
ведения необходимых агро
технических мероприятий.

В Г рузии, Азербайджане 
имею тся чаепригодные земли, 
которые заняты овощами, ку
курузой, табаком, другими 
культурами. Использовать их 
под чай экономически более 
оправданно. Большие возм ож 
ности для вовлечения площа
дей под чай имею тся в Кол
хидской низменности. Совету 
Министров Грузинской ССР, 
Госагропрому респ у б л и к и 
нужно ещ е р а з 1 рассмотреть 
вопрос использования вновь 
вводимых здесь земель с тем, 
чтобы все чаепригодные пло
щади отвести под эту культу- 
Р  У-

М инводхозу С С С Р  необхо
димо по меньш ей м ере удво
ить темпы мелиорации земель. 
При этом м ож но  было бы к 
2000 году иметь площади под 
чаем  в нашей стране не ме
нее 132 ты сяч гектаров, в 
том числе в Грузии —  110 ты
сяч  гектаров, в Азербайдж а
не —  20, в Краснодарском 
крае —  около двух ты сяч и 
получать около 220— 230 ты
сяч  тонн отечественного чая.

Коренным образом  должны 
перестроить свою  работу и 
научные учреждения, занижа
ю щ иеся проблемами чаевод
ства. Пока ж е  результативность 
исследований невысокая. Науч
ные силы сконцентрированы
во Всесою зном  объединении 
по чаю  и субтропическим
культурам, а также в Н ауч 
но-производственном объеди
нении чайной промышленности.

но мало что сделали по улуч
шению состояния дел в отра
сли.

В выступлении первого се
кретаря Ц К Компартии Гру
зии Д. И. ' Патиашвили отме
чено, что перестройка обна
ж ила  в чаеводстве массу не
решенных проблем. В кол
хозах и совхозах неудовле
творительно осущ ествляв т с я 
воспроизводство чайных план
таций, допускается форсирова
ние сбора чайного листа, что 
привело к истощению и преж 
девременному биологическо
м у старению значительной ча 
сти насаждений и ухудшению 
качества чая. При решении 
тех или иных проблем уело 
вия диктовал валовой подход. 
Так, например, при перевыпол 
нении плена заготовки листа 
многие районы и хозяйства 
не проявляли должной заботы 
об обновлении плантаций, со 
вершенствовании агротехники.

У  руководителей выработал
ся стереотип: было бы коли
чество, а все остальное сой
дет с рук. Проблемы, возник
ш ие в отрасли, —  это в зна
чительной м ере результат пре
обладавших до недавнего вре
м ени в нашей экономике экс 
тенсивных методов хозяйство
вания.

Обеспечить коренной пере
лом в чаеводстве, продолжал 
выступающий, —  дело не од
ного года. Предстоит улучшить 
биологические свойства расте
ний и возродить их. Понима
ем  м ы  и то, что улучшение 
качества чая отнюдь не сни
мает с повестки дня и вопрос 
количества.

Республиканская партийная 
организация готова взять на 
себя такую  ответственность. 
Вместе с тем мы  рассчитыва
ем  на заинтересованность и 
понимание наших проблем со
ю зными министерствами и ве 
домствами, и не только св я 
занных с чаеводством. Надо 
несколько изменить свои пред
ставления о чае, как о высоко
рентабельной культуре, ибо 
закладка и обработка каждо
го гектара плантации до пол
ной урожайности обходится в 
Колхидской низменности до 
125 тысяч рублей.

Н уждаю тся в урегулирова
нии цены на готовую продук
цию. Они должны лучш е от
вечать требованиям нового 
хозяйственного механизма.

Серьезного пересмо т р  а 
требую т вопросы полива, ме
ханизации чаеводства. Так, 
техника, выпускаемая заводом 
«Грузсельм аш », работает уж е 
четверть века, не подвергаясь 
серьезному конструктивному 
улучшению. Ручные аппараты 
отличают высокий уровень 
шума, вибрации, и ориентиро
ваны они, как и мобильные 
машины, в основном на сплош
ной сбор листа.

Д о сих пор не реш ены во
просы выпуска соответствую 
щих современным требовани
ям самоходных шасси, ручных 
чаеподрезочных и чаесбороч
ных аппаратов, ф резерных ма
шин для выкорчевки чайных 
кустов. М ы  рассчитываем на 
поддержку Министерства сель
скохозяйственного и трактор
ного машиностроения.

О стро стоят проблемы  пе
рерабатывающ ей промышлен
ности.

Сейчас раэрабатыв а ю т с я  
предложения по созданию в 
ведущих чаепроизводя щ и х 
районах самостоятельных круп
ных агрофирм, где будет со 
средоточен весь цикл, начи
ная от заготовки чайного ли
ста вплоть до сбыта продук
ции.

Предстоит больш ая органи
заторская и политическая ра
бота по повышению престижа 
отрасли, уровня ответственно
сти кадров, формированию  у 
них честного, добросовестно
го отношения к труду.

Вопросам интенсификации 
чаеводства посвятил свое вы 
ступление первый заместитель 
П редседателя Совета Минист
ров Азербайджана, председа
тель Госагропрома реепубли 
ки М . С . М амедов. О н сказал, 
что все эти годы развитие от
расли в основном базирова
лось на экстенсивных методах. 
Грубы е наруш ения технологии 
сбора приводили к задержке 
вегетации растений, преж д е
врем енному старению  кустов, 
образованию  изреженности,

(Оиемчемие не 1-й <тр.|.

А  Закончено возведение послед
него. 18 этажа на строительстве 
туристической гостиницы на 520 
мест в Гудаута. Ведет его ПМК- 
144 треста «Абхазетрой». к  работе 
сейчас приступают отделочники.

Н а  с н и м к е :  электросварщик
Рауль Гицба, электромонтажник 
Василий Переверзев. каменщик 
Владимир Дбар, бригадир комп. 
лексиой бригады Валерий Анкваб, 
начальник участка Юрий Самаид- 
жия обсуждают иаболевшне во
просы дня.

Фото Валерия Атабекова.

РЕСПУБЛИКА:  
ДЕНЬ ЗА ДНЕМ

ф  Работники Тбмлисск е г о  
комбината строительных ма
териалов четко справляются с 
обязательствами, взятым и в 
честь 70-летия Великого О к 
тября. С  немала года они реа
лизовали сверх плана почтй 
на полмиллиона рублей про 
дукции. При этом строго со
блю даю т договорные обяза 
тельстве по поставкам Продук
ции. Это  во  многом связано с 
тем, что с внедрением новых 
методов хозяйствования резко 
возросла заинтересованность 
каждого члена трудового кол
лектива а конечных результа
тах работы.

ф  Министерство финансов 
СССР  и президиум Ц К  проф
союза работников государст
венных учреждений сердечно  
поздравили коллектив Мини
стерства финансов Абхазской  
А С С Р  с присуждением перво 
го места по итогам Всесою з
ного социалистического со 
ревнования за второй квар
тал этого года. Это уж е  вто
рая победа ■ нынешнем году 
во  Всесою зном  социалистиче
ском соревновании коллекти
ва финансистов автономной 
республики, который с честью  
сдержал свое слово, выполнил 
планы и обязательства, в зя 
тые в честь 70-летия Вели
кого О ктября. Он награжден

отраслевым переходящ им Кра 
сным знаменем.

ф  Много красивых предме
тов значится во всесою зном 
каталоге хрустальных изделий. 
И среди них —  «Виноф адная 
гроздь», «Каеари», «Корзинка 
для фруктов». Их аатор —  ху
дожник Цхалтубского объеди
нения местной промышленно
сти Ушанги Лоледзе.

—  Принято считать, что хру
сталь нынче выш ел из моды,—  
говорит он. —  Спрос на него 
в последние годы действи 
тельно снизился. Но изделия 
наших умельцев не поделает 
ны капризам моды, О б этом 
свидетельствуют заявки *ор 
говли: ежегодно производи
мая- нами на миллион рублей 
продукция успешно реализует 
ся во многих городах страны.

ф  Коллектив Т к и б ульской 
шахты имени В. И. Ленина 
производственного объедине 
имя «Груэуголь» в смену добы 
вает на 400 тонн угля больше, 
че м  раньш е. Это  стало воз 
м ож ны м  ■ результате исполь
зования угледобычного комп 
лекса, который здесь ввели в 
действие втрое быстрее, чем 
предусматривалось нормати
вами. Он представляет собой 
подземный завод, около 90 уз 
лов и деталей которого весят 
560 тонн.

Ф А К Т  КО М М ЕН ТИ РУЕТ ЦСУ

План реализации продукции с учетом обязательств по поставкам 
за январь август 1987 года промышленностью республики выполнен 
иа 98,6 процента против 98,7 процента в январе-августе 1986 года. 
Недопоставлено продукции в соответствии с заключенными догово
рами на 91,5 миллиона рублей, это на 13,1 миллиона рублей больше, 
чем за соответствующий период прошлого года.

С О Б Л Ю Д А Т Ь  Д О Г О В О Р Н Ы Е  
О Б Я З А Т Е Л Ь С Т В А

Н е обеспечили выполнение 
договорных обязательств 113 
промышленных предприятий 
республики, или 14,5 проценте 
их общ его числа, отчитываю 
щихся по этому показателю. 
Д ля сравнения скаж ем : за  ян
варь— август 1986 года их число 
достигало 133, или 15,6 про
цента.

Ниже, чем  по республике в 
целом, уровень выполнения 
договорных обязательств отме
чается на предприятиях Мин- 
стройматериалов —  96,7 про
цента, недопоставлено продук
ции на четыре миллиона руб
лей, Минлегпрома —  97,3 про
цента и 27,5 миллиона рублей, 
М инместпроме 97,4 процента и 
7,2 миллиона рублей. По пред
приятиям Госагропрома и Мин- 
леспрома, управлению «Груз- 
рыбхоз» уровень выполнения 
договорных обязательств по 
поставкам превысил средне
республиканский на 1,1; 0,7 и 
1,4 пункта соответственно.

В январе— августе в наиболь
ших суммах недопоставили по

требителям  продукцию в со 
ответствии с заключенными 
договорами (нарядами) такие 
производственные объедине
ния сою зного подчинения, как 
станкостроительное —  уровень 
выполнения плана 85,1 процен
те, о бъем  недопоставленной 
продукции— 2.685 тысяч рублей, 
«Элвктровозостромтель» —  85,1 
процента и 11.526 ты сяч руб 
лей, «Грузэлектр о  м а ш» — 
94,1 процента и 1.105 тысяч 
рублей, «Кутаисский автомо
бильный завод» —  95,8 про
центе и 5.071 тысяча рублей, 
«Азот» —  96 процентов и 2.720 
тысяч рублей, «Электроаппа
рат» —  96,5 процента и 1.802 
тысячи рублей, «Грузрыб-
пром» —  97,9 процента и 
957 ты сяч рублей, заводы: 
руставский «Центролнт» —  90 
процентов и 1.132 тысячи руб 
лей. Батумский неф теперера
батывающ ий —  91,3 процента 
и несколько тысяч рублей, Рус
тавский металлургический — 
98,9 процента и 1.850 тысяч

рублей. Из предприятий Мин 
леспром а республики наиболь
ший разры в я выполнении до
говорных обязательств по по 
ставкам допустила Ахвлдаб 
ская мебельная ф абрика —• 
94,8 процента и 461 тысяче 
рублей; из предприятий Мин- 
лвгпрома —  объединения: Ба
тумское кожевенно-обувное —  
83,7 процента и 2 236 тысяч 
рублей, Кутаиссхое ш елко 
вое —  85,8 проценте и 11.381 
ты сяче рублей, тбилисское три
котажное «Бахтрмоим» —  90,3 
процента и 5.024 тысячи руб 
лей, Кутаисское швейное мме 
ни Кирова —  93 процент* и 
2.675 тысяч рублей.

За  январь— август текущ его 
года в сравнении с я н в а р е м -  
августом прошлого уровень 
выполнения плена реализации 
с учетом  обязательств по по 
ставкам снизился « Минлеспро- 
ме на 0,2 пункта, Мин- 
стройматериалов — на 2 пунк 
та, М мнлегпроме —  на 1,1 пун
кта и Госагропромв —  на 0,1 
пункта.

ВАГОНАМ — РАБОТАТЬ
М инувш ие выходные дни 

вновь внесли серьезны е сбои 
в процесс оборота подвижно
го составе. Так, если в суббо
ту, 12 сентября на подъездных 
путях предприятий и организа
ций республики простаивали 
невыгруженными 117 вагонов, 
то а воскресенье, 13 сентяб
ря —  уж е  210.

П ечальное «лидерство» в за 
д ерж ке  прибывающих грузов 
опять, вот уж е который месяц  
подряд, принадлежит Госагро
прому Грузинской С С Р. По его

вине 11 сентября под грузо 
выми операциями сверх нор
матива было задержано 48, 12 
сентября —  50, 13 сентября —  
56 вагонов. Не в п о л н ую ‘ силу 
поработали т р а н с п ортмые 
служ бы  предприятий Мини
стерства п р о м ы  шленмости 
строительных материалов, не 
выгрузивш ие 11 сентября 20 
вагонов, Грузглаваодстроя, за
державш ие 13 сентября 18 ва
гонов, ряде других трудовых 
коллективов.

О сенью , в напряженную  по

р у  я перевозке иароднохоэяй 
ставимых грузов, у работников 
стельных магистралей не сче 
ту каж дая единица подвижно 
го состава. Поэтому важ но  не 
вести строгий государственный 
порядок в его использовании, 
добиться, чтобы  вагоны рабо 
тали с полном нагрузкой, по 
стоянно находились в транс 
портном обороте. О сущ ествив 
нив этого —  повседневная за 
дача местных партийных, со
ветских, хозяйственных орга 
нов. (Г Р У З И Н Ф О Р М ).

■по
РОДНОЙ СТРАН Е

ф  Р Е З Е К Н Е  (Латви й с к а я
С СР). Улучш илось обеспсче 
нив м ясо м  сотрудников м ест
ного комбината хлебопродук
тов. Э то  стало во зм ож н ы м  в 
результате создания здесь 
подсобного хозяйстве.

ф  Н О ВО С И БИ РС К . Семо 
бытнью  ф ольклорные произве
дения юкагиров —  одной из 
самых малочисленных народ
ностей севере нашей страны 
собрала экспедиция Сибирско
го отделения АН  С С С Р .

|ТАСС. 14 сентябре).

От Центрального Комитета Компартии Грузим, 
П р е з и д и у м а  В е р х о в н о г о  С о в е т а  

и Совета М инистров  Гр узи н ской  ССР
Центральный Комитет Коммунистической партии Грузии, 

П резидиум  Верховного Совете и Совет Министров Грузин
ском С С Р  с глубоким прискорбием извещ ают, что на 48-м 
году жизни после тяжелой болезни скончался первый с»-

г Ч*0рСинуси<)Г0 Р * йкомв партии, кандидат в члены 
Ц К  К П  Грузии, депутат Верховного Совета Грузинской С С Р  

Карло Ильич К А  Д Ж А Я  
и вы ражаю т соболезнование сем ье покойного.

*  *  *
О бреэоеена ком иссия по организации похорон К И Кед 

ж ая  под председательством Ю . Д  Убилав*
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ухудшению качества чая. Д аль
нейш ее уаеличение производ
ства этого ценнейшего про
дукта м ы  нам ечаем  осущ е
ствить за счет интенсивных 
ф акторов, а также путем  рас
ш ирения плантаций.

Разработанные в республике 
мероприятия дают во зм о ж 
ность за счет рационального 
использования зем ель, заня
тых под овощ ными культура
ми, и ввода новых орошаемых 
зем ель довести площади чай
ных плантаций в перспективе 
до 21 тысячи гектаров с до
ведением  производства чай
ного листа до 80 ты сяч тонн к 
2005 году, а в дальнейш ем —  
более 90 ты сяч тонн, или поч
ти в три раза.

Выполнение этой задачи 
требует дополнительных капи
тальных вложений, особенно 
для реш ения проблемы  водо- 
обеспеченности. Д ля ее  о су 
щ ествления республиканские 
органы  представили свои 
предлож ения в соответствую 
щ ие сою зн ы е органы.

В выполнении программы 
по расш ирению  плантаций 
упор буд ет сделан на зак
лад ку интенсивных вы сокоуро
жайных сортов. За  последние 
годы учены м и республики вы 
ведены  и районированы новые 
сорта чая  «Азербайджан-2» 
и «Азербайджан-4», начато 
внедрение сорта «Колхида». 
О сущ ествляется  закладка сор 
товых маточников-семенников, 
строительство питомников с 
туманообраэую щ им и установ
ками. Начата перезакладка 
сильно изреженных планта
ций на площ ади 1.700 гекта
ров, которая заверш ится к 
концу текущ ей  пятилетки.

Внедрение перечислен н ы х  
м ероприятий наряду со стро 
гим соблю дением  агротехни
ческих правил сбора, ухода за 
насаж д ениям и  позволит также 
р езко  улучш ить качество чая.
С  этой целью  осущ ествляется 
строительство и техническое 
перево о р уж ен и е  чайных ф аб
рик. М ощ ности  по переработ
ке листа в текущ ей пятилетке 
увеличатся на 14 тысяч тонн в 
год.

О ратор  предложил уско 
рить р азр аботку  и вы пуск но
вых видов высокопроизводи
тельного оборудования, отве
чаю щ его  современны м  требо 
ваниям.

Зам еститель  директора В се 
сою зного  научно-производст
венного объединения чая и 
субтропических культур 8. П. 
Цанава остановился на пробле
мах углубления научных ис
следований, бы стрейш ем  их 
внедрении в производстве.

У ч ен ы е  в содруж естве со 
специалистами разрабо т а л и

ком плекс мероприятий, обе
спечивающ их, во-первых, сох
ранность и повышение про
дуктивности сущ ествую щ их на
саждений при высоком каче 
стве собираемого сы рья, во- 
вторых, программ у широкого 
внедрения новых перспектив- \  
ных сортов чая с учетом  ин
тенсивной технологии их воз
делывания.

Выступаю щ ий обратил вни
мание на необходимость мо
дернизировать перерабатыва
ю щ ую  промышленность. Для 
этого есть научные разра
ботки и практические предло
ж ения по комплексной техно
логии переработки ' чайного 
листа. ‘

Остановившись далее на 
проблем ах агротехники, высту
паю щ ий особо подчеркнул не
обходимость поэтапного че 
редования полутяжелой и тя
ж елой  подрезок кустов, со
верш енствования способов сбо 
ра листа, перезакладки биоло
гически устаревших чайных 
плантаций, строгого нормиро
вания продуктивности каждой 
из них с учетом сортовых и 
почвенных особенностей.

С елекционеры  института вы 
вели и отобрали свы ш е 200 
ф о р м  и клонов чая, некото
ры е из которых превосходят 
сорт «Колхида» по урож ай 
ности на 35— 40 процентов, а 
по вкусу  и аромату оценива
ю тся на уровне уникальных 
сортов мира. Чтобы не пов
торить ошибок прошлого, ког
да на внедрение сорта «Кол 
хида» потребовалось 35 лет, в 
различных почвенно - клима
тических условиях апробирова
ны перспективные ф орм ы , и 
уж е  чер е з  5 лет они будут 
готовы для промышленной за
кладки.

М инистр м  а ш иностроения 
для легкой и пищ евой про
мыш ленности и бытовых при
боров С С С Р  Л. Б. Васильев ос
тановился на техническом пе
ревооруж ении  чаеводства.

О н  сообщ ил о том, что р аз
работана система машин для 
первичной переработки чай
ного листа. О на вклю чает в се
бя  42 наименования техноло
гического оборудования. С ей 
час серийно освоено 34 наи
м енования технологического 
оборуд ования. Создано круп
ное производственное объеди
нение «Груэлищ емаш ». В его 
состав входят пять заводов, 
два крупных конструкторских 
объединения, с т р  о ительные 
организации. Это  позволило 
уж е  в 1987 году изготовить 5 
наименований нового оборуд о 
вания —  чаесуш ильную  м аш и 
ну барабанного типа, маш ину 
для сортировки скрученного 
чайного листа, линию для сор 
тировки чая и другие, которы е

по своим техническим пара
метрам соответствуют требо
ваниям мирового уровня.

Узким  местом  остается вы 
пуск фасовочного оборудова
ния. К  его изготовлению пред
стоит подключить другие м и 
нистерства маш иностроитель
ного комплекса.

Ленкоранская зона А зербай 
джана уникальна для развития 
чаеводства, сказал директор 
совхоза имени X X I V  партсъез- 
да Ленкоранск о г о  района 
Азербайджанской С С Р  Ш . А. 
Довлатов. Созданный здесь 
совхоз ежегодно производит 
до 2 тысяч тонн зеленого чай
ного листа. Однако зто нас 
не удовлетворяет. Если бы 
м ы  по-настоящему занимались 
интенсификацией отрасли, не 
делали бы в течение длитель
ного времени упор на экстен
сивные факторы, то достигли 
бы  более высоких результа
тов как по количеству, так и 
по качеству.

В последнее врем я мы  ста
р аем ся более грамотно вести 
уход за плантациями и сбо 
ром  чайного листа. Однако 
ошибки, допущенные на про
тяжении долгого периода, ос
тавили глубокий след в отрас
ли и потребуют немалых уси
лий для их устранения. Во- 
первых, необходимо обеспе
чить полив насаждений д о ж 
девальными установками, соз
дающими оптимальный м икро
климат. Именно он является 
важ ны м  фактором для стиму
лирования вегетационного про 
цесса. Надо также провести 
реконструкцию старых, силь
но изреженных плантаций, ко 
торые также требую т улучш е
ния обеспеченности водой. 
Важный вопрос —  это специ
альная техника для возделы 
вания плантаций. М ы  а малом  
количестве получаем  самоход
ные шасси, культиваторы, ра- 
стениепитатели, аппараты для 
подрезки чайных листов, что 
является одной из причин за 
соренности площадей, нару
шения водного режима, угне
тенного состояния растений, 
высокой себестоимости про
дукции. ч

Теперь м ы  переходим на ис
пользование вы сокоурож айно
го сорта «Колхида». Д ля этих 
целей Г осагролрому респуб
лики следует создать мощ ный 
цех по выращиванию посадоч
ного материала с учетом  не 
только объема реконструкции, 
но и перспектив закладки но
вых плантаций на больших 
площадях. Пора также поста
вить оплату труда как прои з
водителей чая, так и его п е 
реработчиков в полную зави 
симость от качества конечно
го продукта —  готового чая. 
Только с созданием действен

ных стимулов у людей мы  м о 
ж ем  • добиться повыш ения ка
чества этого продукта.

На совещании выступил бри
гадир Ингирского чайного аг
ропромышленного комбината 
Грузии В. Г. М еунаргия. (Его 
выступление опубликовано в 
нашей газете 12 сентября).

Взаимоотнош ения м е ж д у  по
ставщиками сы рья и их пере
работчиками были в центре 
внимания выступления Л. П. 
Ш убиной —  директора Мос- 

« ковской чаеразвесочной ф аб
рики.

Наша фабрика, сказала она, 
является крупнейшим пред
приятием в Российской Ф е д е 
рации и производит свы ш е 20 
тысяч тонн чая. Коллектив ус
пешно выполняет установлен
ные государственные планы, 
направляет свою  деятельность 
на решение задач как по е ж е 
годному увеличению объема 
производства чая, так и по 
улучшению его качества и рас
ширению ассортимента. До
стигнутые результаты  могли 
бы  быть весомее, если бы  не 
ряд  негативных явлений, ко
торые в последние годы ста
ли носить хронический харак
тер.

В первую  очередь это —  
снижение качества сы рья. Мы, 
работники ч а е р  а звесочных 
фабрик, особо остро это чув
ствуем . С каждым годом уве
личивается поток писем от по
требителей с ж алобами на 
ухудшение продукции. Если в 
1984 году высших сортов чая 
вырабатывалось 23 процента 
от общего объема, то в 1987 
году эта цифра снизилась до 
19. Основными показателями, 
по которым бракуется сырье, 
является повыш енное содер
жание в нем огрубелых частей 
стебля, волокон.

Крайне неудовлетворитель
ного качества поставляю т сы
рье, к примеру, такие пред
приятия Госагропрома Грузин
ской ССР, как 2-я Кобулет- 
ская, Ушапатская фабрики. В 
этом году мы вы нуж дены  бы
ли забраковать 100 процен
тов сы рья. В то ж е  вре
м я есть примеры хорошей, 
д о б р о с о в е с т н о й  орга
низации труда по обработке 
сы рья на таких фабриках, как 
1-я Гегечкорская, 2-я Цален- 
джихская, Гониойская. За  низ
кое качество и недопоставки 
сы рья фабрика е ж е г о д н о  
предъявляет п о с т а в щ и к а м  
штрафные санкции в разм ере 
до 800 тысяч рублей. Но дело 
не в том, предъявлены  или 
нет штрафные санкции, а в 
том, что утрачена былая сла
ва грузинского чая. Стало сти
раться в памяти коллектива 
предприятия врем я, когда 
фабрика с гордостью  пред 

ставляла на международных 
выставках чай . .«Грузинский», 
«Экстра», высшего сорта, где 
они заслуженно были отмече
ны специальными медалями и 
призами.

Далее Л . П. Ш убина остано
вилась на проблемах техниче
ского переоснащ ения пред
приятий.

Основная часть оборудова
ния на фабриках физически и 
морально устарела и требует 
замены в возм ож но  короткий 

в срок. На предприятиях 50 про
центов работ осущ ествляется 
вручную : 30 тысяч пачек за 
смену работница должна уло
жить в тару.. М алопрестижный 
труд рождает нехватку кад
ров.

Крайне низким остается уро 
вень механизации погрузочно- 
разгрузочных работ.

При возросших объемах про
изводства испытывается недо
статок в складских помещ ени
ях.

Генеральный директор про
изводственного объединения 
«Краснодарский чай» А . А. 
Масленников сказал, что пос
ле создания по реш ению  ЦК 
КПСС а г р о п ромыш ленного 
комбината «Кубань» и вклю че
ния в его состав объединения 
«Краснодарский чай» мы  при
обрели второе дыхание. Неко
торые серьезны е вопросы  нам 
удалось решить, хотя, конеч
но, далеко не все. О собое бес
покойство доставили нам чай
ные фабрики, где использова
лось ф изически и морально 
устаревшее оборудование, не 
позволявш ее с в о евременно 
перерабатывать выращ енное 
сырье, лишь третья часть го
тового чая расф асовывалась 
на месте, да и то половина 
вручную. В год передачи фаб
рики имели полмиллиона убыт
ков. Комбинат «Кубань» на ре
конструкцию ф абрик в 1985—  
1986 годах выделил 2 миллио
на рублей капвложений, необ
ходимое оборудование. Для 
выполнения работ по реконст
рукции в м еж сезо нье  были 
привлечены наиболее квали
фицированные работники го
ловного Дагомысского чайно
го совхоза. Все это позволи
ло за 2 года суточную  м ощ 
ность Дагомысской фабрики, 
например, увеличить с 65 до 
110 тонн, обеспечить перера
ботку поступающ его сы рья  в 
полном объеме, чего ранее, к 
сожалению, не было.

Используя права, данные 
нам положением  об  А П К  «К у 
бань», хозяйства объединения, 
соверш енствуя хозяйственный 
механизм, внед ряя внутрихо
зяйственный расчет, коллек
тивный и семейный подряд, 
существенно укрепили за это 
время свою  экономику. Так,

в прошлом году, наиболее 
сложном по климатическим 
условиям для выращивания 
чая, получили 12,2 миллиона 
рублей прибыли, что на 33 
процента больш е предыдущ е
го года. Это позволило нам 
отказаться от ежегодных го
сударственных дотаций, а в 
текущ ем году рабртать и бех 
ссуд Госбанка. М ы  продолжа
ем  постоянно вести поиск наи
лучших взаимодействий м ежду 
совхозами и фабриками. Оцен
ка всей деятельности трудо
вых коллективов определяется 
по конечному результату: про 
изводству чая, его качеству, 
сум м е полученной прибыли. 
Наряду с реш ением производ
ственных вопросов объедине
ние немало делает по улучш е
нию условий труда и быта 
чаеводов. Сам ая острая проб
лема у нас —  это жилищная. 
Перестройка коснулась и это
го вопроса. ' На ее  решение 
мы стали привлекать средст
ва населения. Только в Даго- 
мысском совхозе в текущем 
году было выделено чаеводам 
150 участков под застройку. 
Создан молодежный жилищ
ный кооператив, который нач
нет в текущ ем году строитель
ство 75-, а затем 200-квартир
ного дома. О сущ ествляем ы е 
эти и другие м еры  позволили 
значительно сократить теку
честь кадров, привлечь в чае
водство м олодеж ь.

Однако, как и в целом по 
краю , наши застройщики ис
пытывают больш ой недостаток 
в стройматериалах и нужда
ются  в большой помощи.

А . А. М асленников расска
зал о накопленном опыте про
изводства высококачественно
го чая. Специалисты комбина
та «Кубань» разработали рас
ценки, стимулирую щ ие увели
чение заготовок именно высо
кокачественного сы рья, кото
рое дает ию льская и августов
ская вегетация кустов. Это 
позволило за 2 последних го
да увеличить выработку вы с
ших и первых сортов чая на 7 
процентов.

Дальнейш ее увеличение про
изводства высококачественно
го чайного листа, подчеркнул 
выступающий, невозм ож но  без 
дальнейшего роста орошае
мых площадей. Эта работа 
ведется. Правде, в малых объ
емах и не так, как бы  хоте
лось: сегодня поливается лишь 
каждый третий гектар.

Одновременно с орошением 
нам удается более эф ф ектив
но решать проблем у внесения 
минеральных удобрений в пе
риод вегетации вм есте с по
ливной водой, что позволило 
избавиться от тяжелого  физи
ческого труда при выполнении- 
этих работ. Это  ещ е раз до

полнительно убеждает нас в 
перспективности дальнейшего 
развития орошаемого чаевод
ства.

Увеличение производства и 
повышение качества чая' мы 
связы ваем  с реконструкцией 
сущ ествующ их чайных насаж
дений, закладкой новых, пере- 
закладкой малопродуктивных 
участков высокоурожайными 
сортами, такими, как «Колхи
да», зимостойкими сортами 
«Кубанский», «Мацестинский». 
Много испытываем других 
сортов, которые вывели гру
зинские селекционеры.

Качество заготавливаемого 
чайного листа в последние го
ды не соответствует требова
ниям ГОСТа, подчеркнул пред
седатель Госстандарта СССР 
Г. Д. Колмогоров. Поставляе
мый хозяйствами Грузинской 
С С Р  чайный лист, например, 
содержит грубой фракции до 
70—-80 процентов.

Главная причина резкого 
снижения качества чайного ли
ста и готового чая —  это ус
тановление необоснованно вы 
соких плановых показателей 
по их производству, соверш ен
но не учитывающих реальные 
возможности чайных планта
ций. Необходимых м ер  по рас
ш ирению площадей чайных 
плантаций не принималось. 
Планы заготовок чайного ли
ста волевы м  путем  с каждым 
годом увеличивались. В ре
зультате колхозы и совхозы 
вы нуждены  были подчинить 
технологию производства чай
ного листа количественным 
показателям  в ущ ерб качест
ву-

На качество чайного листа и 
чая соверш енно не работает 
экономический механизм, а без 
этого одними административ
ными мерам и решить пробле
м у  повышения качества чая 
невозможно. Приходится толь
ко удивляться, как м ож но  при 
грубейших нарушениях требо
ваний государственных стан
дартов на чайный лист пла
тить за него как за первосор
тный.

Н ельзя признать правиль
ным, что и цены на грузин
ский, азербайджанский, кра
снодарский и импортный чай 
одинаковые.

Госстандарт С С С Р  рассмот
рит предложения о комплек
сном охвате государственной 
приемкой всего цикла произ
водства чайной продукции и 
выпуска машин для этой от
расли.

В заклю чительном слове 
Е. К. Лигачев подчеркнул, что 
для реш ения обсуждавшихся 
проблем нужны серьезные 
усилия центральных и мест
ных органов. Предстоит соз
дать соверш енно новый орга

низационный, экономический, 
хозяйственный механизм, ко
торый бы  в конечном счете 
работал на увеличение проь^- 
водства чая, притом самого 
высокого качества. Задача эта 
комплексная. В нее вовлечено 
огромное количество людей, 
различных коллективов —  чае
водов, переработчиков, маш и
ностроителей, научных уч
реждений, работников других 
отраслей.

Сокращ ение плана закупок 
чайного листа с учетом более 
высоких требований к качест
ву —  это лишь один из важ 
ных, но далеко не единствен
ный путь. Так подходить было 
бы неправильно. У  нас есть 
немало и других путей, кото
рые в сам ы е ближайшие годы 
могут дать сущ ествен н о е 
улучшение качества этой про
дукции. В том числе новые 
сорта. А  главное —  быстрое 
их внедрение, закладка и пе
резакладка плантаций должны 
идти прежде всего за  счет 
самых высокоурожайных, са
мых высокоэффективных сор
тов.

Важным вопросом является 
и изменение . структуры сель
скохозяйственного производ
ства в Грузинской С СР и А зе р 
байджанской С С Р  с целью 
расширения чайных плантаций. 
При этом надлежит серьёзно 
поработать над повышением 
урожайности тех культур, пло
щади которых м ы  будем  со
кращать, используя земли под 
производство чайного листа.
Надо задействовать интенсив
ный фактор —  повышение уро
жайности.

Предстоит серьезно поду
мать об организационно-эконо
мических формах чаеводства, 
создании, к примеру, в Гру
зинской С С Р  объединения, в 
которое включить производ
ство чайного листа, его пере
работку, машиностроение, на
уку.

Партийным, советским, хо
зяйственным органам рес
публик, Госагропрому СССР, 
машиностроительным и другим 
министерствам, связанным с 
производством чая, предло
жено рассмотреть эти всгоо- 
сы и наметить планы кратко
срочных и перспективных 
мер.

О тделам Ц К КП СС  поруче
но установить действенный 
контроль. /

Печати, телевидению, радио
вещ анию шире освещ ать про
блем ы  чайной отрасли, пока
зывать положительный опыт 
и позитивные перем ены  и 
подвергать острой критике все 
отрицательное, негативное, что 
есть в этом деле.

(ТАСС).

П АРТИ Й Н А Я Ж И ЗН Ь: О ТЧЕТЫ  И  ВЫ БО РЫ

БЕЗ СКОРЫХ ЗАВЕРЕНИЙ
/

Д остичь практической реализации предло
жений, высказанных иа отчетно-выборных со 
браниях, принять дейстяяииые м ер ы  я  отяят 
на критику —  задача партийных комитетов.

Судя по тому, как она будет решена, м ож но  

безош ибочно оценить, насколько деловит и 
эф ф ективен стиль мх работы.

11 коммунистов и 3 кан
дидата в члены КПСС — та
кой состав первичной цехо
вой парторганизации цеха 
химической подготовки воды 
руставского производствен
ного объединения «Азот». 
Как отметила в отчетном 
докладе ее секретарь, опера
тор Маквала Качарава, за 
отчетный период их органи
зация удвоилась. Достигну
ты и некоторые качественные 
изменения. Стабилизирова
лось положение в деле вы
работки и обеспечения ос
новных цехов объединения 
химически очищенной во
дой. В отличие от прошлых 
лет, несмотря на необычные 
паводки нынешней весны и 
значительное увеличение ме
ханических примесей в реке 
Куре, коллектив цеха смог 
найти выход из положения 
и ни на один день не допу
скал срывов в подаче филь
трованной, осветленной и 
обессоленной вод. Сэконом
лены дорогостоящие реаген
ты. электроэнергия, что в не
малой степени способствова
ло рентабельной работе це
ха. который готовится к пе
реходу с 1 января 1988 года 
на полный хозяйственный 
расчет.

Выступая на собрании, 
коммунисты подчеркивали, 
что успехи коллектива пря
мо связаны с повышением 
личной ответственности, ут
верждением добросовестного 
отношения к делу. Строг 
стал спрос за нарушения 
дисциплины, разгильдяйство. 
Старались отучить от про
гулов, опозданий, прежде
временного ухода с работы

аппаратчицу Гатибу Абдула
еву. Не вняла она добрым 
советам, пренебрегла инте
ресами коллект и ва , при
шлось ее уволить. Об этом 
факте вспоминали с досадой, 
но в справедливости приня
того решения не сомневались.

Острый зашел разговор, 
когда назвали имя Мераба 
Ростиашвили. Он несколько 
лет назад оказался в цехе 
как молодой специалист. На 
льготных условиях получил 
из фонда объединения трех
комнатную квартиру. И это. 
несмотря на то, что усерди
ем в труде не отличался. А 
после новоселья вообще по
пал в список злостных нару
шителей трудовой и произ
водственной дисциплины, за 
что в конце концов был уво
лен с предприятия. Никто 
при этом не вспомнил о так 
легко доставшейся ему квар
тире, а ведь в объединении 
на очереди немало отличных 
работников, чьи жилищные 
условия требуют улучшения.

Затронули выступающие и 
другие волнующие их вопро
сы.

— Наш цех, если смот
реть на него в комплексе 
вместе с гидротехническими 
сооружениями, — сказал на
чальник цеха Отар Мераби- 
швили. — занимает самую 
большую площадь в объеди
нении — 7,5 гектара. Слож
но содержать в чистоте и по
рядке своими малыми сред
ствами и силами такое боль
шое хозяйство — подъезд
ные дороги, наружные осве
тительные сети. Особенно 
трудно в ненастную погоду, 
в ночных сменах. В  плачев

ном состоянии душевые, раз
девалки, другие бытовые 
помещения. Сколько ни ста
вим вопрос об оказании нам 
помощи, пока приходится 
довольствоваться обещания
ми.

А  вот проблема, о кото
рой говорил заместитель на
чальника цеха коммунист 
Автандил Гегешидзе:

— Далеко за примерами 
не пойду. Вагон с реагентом 
сейчас простаивает в ожи
дании разгрузки, за что же
лезная дорога нач и с л и т 
штраф. Такое случается не
редко. Происходит это вро
де бы не по вине цеха: реа
гент просто некуда выгру
жать, все емкости заняты. 
Но ведь это повторяется из 
года в год. В  летние меся
цы, когда поставщикам лег
че отправлять нужные нам 
реагенты, мы их принимать 
не готовы. Вызывает сомне
ние и разумность планиро
вания поставок. Весной, ког
да расход их большой,— ма
лыми партиями, летом, ког
да реагентов требуется мень
ше. — большими. Каждый 
раз на отчетно - выборных 
собраниях перед руководст
вом, парткомом объединения 
ставим вопрос о строитель
стве для цеха запасной 150- 
тонной емкости. Но напрасно. 
Вопрос до сих пор не решен.

Электрослесарь Су л и к о 
Тугуши, аппаратчица Галина 
Гвенцадзе и другие говори
ли в своих выступлениях о 
необходимости более реши
тельно взяться за сокраще
ние в цехе ручного труда, 
предлагали позаботиться об 
улучшении водоснабже и и я

предприятий города, росте 
отдачи от курсов повыше
ния квалификации рабочих 
основных профессий, стави
ли вопрос о полном прове
дении в жизнь мероприятий 
пожарной безопасности, осо
бо обращали внимание на 
усиление роли цеховой пар
тийной организации в реше
нии этих и других задач.

Присутствовавшие на со
брании члены партк о м а  
объединения тут же дали 
разъяснения по ряду постав
ленных вопросов.

Нодар КУ РТА Н И Д ЗЕ, 
секретарь парткома:

—  По результатам отчет
но - выборных собраний бу
дет принято конкретное ре 
шение; мы составим програм
му реализации предложений 
коммунистов, а также наме
тим меры в ответ на крити
ку. Но по одному из прозву
чавших сегодня замечаний 
мне хочется уже сейчас вы 
сказаться. Верно коммуни
сты критиковали партком и 
администрацию объединения 
за либеральное отношение к 
прогульщику Ростиашвили и 
выделение ему квартиры. К  
этой истории мы обязатель
но вернемся и сообщим вам

о принятых мерах, допускав 
мых действующим жилищ
ным законодательством.

Гулико М АНЧХАШ ВИЛИ, 
председатель комитета проф

союза объединения:
— Улучшение бытовых ус

ловий рабочих — заб о т а 
общая, и в- основных цехах 
объединения — это извест
но — администрация не по
скупилась на средства, здесь 
открыты хорошие столовые, 
бытовки, салоны красоты. А 
в этом цехе положение, дей
ствительно, требует улучше
ния. В  ближайшее время 
подготовим этот вопрос в 
комплексе с предложениями 
по сокращению доли ручно
го труда и поставим его пе
ред администрацией объеди
нения.

Лери М А ГЛ АП ЕРИ ДЗЕ, 
председатель комитета на

родного контроля:
— Правильно коммуни

сты цеха говорили о недопу
стимости простоев при раз
грузке вагонов с реагентами. 
И предложение поступило 
деловое: обеспечить цех за
пасной" цистерной. Это, дей
ствительно, решит проблему. 
Комитет Н К возьмет под свой 
контроль этот вопрос.

Можно понять членов партийного комитета, которые, если 
так можно сказать, были осторожны в своих ответах иа во
просы, поставленные коммунистами: члены парткома —  это 
еще не весь партком. Анализ критических замечаний и пред
ложений еще впереди, и его нельзв подменать легковес
ными зааереииами, ив подкрепленными надежной основой, 
обещаниями. Здесь важно другое: состоялось более глубо
кое, чем зто бывает в текучке будней, проникновение в круг 
проблем, волнующих коммунистов цеха; представители пар
тийного комитета объединения как бы окунулись я ту ат 
мосферу, в которой живет и работает одно из производст
венных подразделений коллектива. ▲ зто немаловажно.

Амиран МИТАГВАРИЯ. 
(Корр. «Зари Востока»).

 СО Ю З Н А У КИ  И П РА КТ И КИ

КАРТОФЕЛЬ В ЭЛЕКТРИЧЕСКОМ ПОЛЕ
Диплом международной вы 

теякм «Эяектро-87», недавно 
рошедшей в Москве, получи - 
а работе Неучмо ксслодоее 
еяьсиого институте электррн- 
»• ионной технологии городе 
бмлнси (МИИЭТ) —  установке 
«я предпосадочной обребот- 
• картофеля я электрическом 
зле вые оного напряжения. 
Многочислен м ы е экспери- 

емты и опыты показали, 
■о электрическое поле поло- 
ительмо влияет на жизиедея- 
лъностъ этой сельскохоэвй- 
венной культуры —  ускоря

ет  пр оц есс  вызревания, повы 
ш ает урожайность. Эконом и
ческий  эф ф ект от внедрения 
одной установки составит б о 
лее 20 ты сяч  рублей. Ее  с о з 
датели считаю т, что предло 
ж ем ны й м етод  обработки кар 
то ф е л я  будет особенно эф ф ек 
тивен д ля  северных регионов 
иеию й страны, где в суровых 
клим атических  условиях б о л ь 
ш о е  значение имеют сокр ащ е
ние ср о ко в  созревания кул ьту 
ры . к а чество  урожая.

В  н асто ящ ее  врем я уж о  три 
п о д об н ы е  установки проходят

п ер вы е испытания на предпри
ятиях агропрома М инской о б 
ласти и Подмосковья.

Ф и зически е  законы влияния 
электрополя нв взвеш енны е 
частицы стали основой другой 
интересной работы института. 
Зд есь  создана линия для о к 
раски различных изделий, де
талей, приборов, бытовой тех
ники, товаров народного пот
ребления. Что ж е  здесь не
обычного? Необычен сам  кра
ситель —  не жидкий, кек 
раньш е, е порош кообразный, 
сухой. Попадая в электроста

тическое поле, частицы краски 
плотно «прилипают» к поверх 
ности предмета, что  создает 
гладкое и прочное покрытие.

Разработанная технология и 
созданная установка выгодно 
отличаю тся от предыдущ их и 
тем, что обеспечиваю т чисто
ту окружаю щ ей среды, воздух 
и сточные воды не за гр язн яю 
тся ядовитыми отходами хи
мических жидких красителей. 
Сегодня эта линия работает 
уж е  нв 13 пром ыш ленных 
предприятиях республики, с р е 
ди них— Тбилисский электр ое»  
гоноремоитный завод. Тбилис
ский электровозостроительный 
завод  имени Ленина, заводы 
«Сельхозиивеитарь» и «Э л е к 

тросварка». Н овая разработка 
ученых помогла механизиро
вать тут производственные 
процессы, улучш ить санитар
но-гигиенические условия тру 
да.

Ещ е одна примечательная 
новинка с м аркой  грузинских 
создателей успеш но действует 
на опытом заводе Н аучно  ис
следовательского института хи 
мических источников тока в 
Армении, городе Чаренцоваи 
це. П ри м еняем ая установка 
значительно улучш ает электро 
химические показатели изде 
лий завода, повыш ает эф ф ек 
тивность производства.

Ими# Б У С У Р А Ш В И Л Х .

Н а  с н и м к а х :  перевы
полняя нормы, трудится Мана
на Гогичашяили; сбор урожая 
в садах тквиавского колхоза.

Ф о то  Л. Гусоаа.
(Фотохроника

ГР У З И Н Ф О РМ а ).

Семь бригад, занятые сбо
ром обильного урожая, раз
вернули соревнование за вы
сокие показатели. Лидером  
стала бригада, руководимая 
молодым коммунистом Дави
дом Паалиашвили.

Тканавские садоводы обеща
ют в нынешнем сезоне заго
товить не менее 12 тысяч 
тони плодов.

И судя по первым резуль
татам, этот рубеж  им вполне 
по плечу. Страду ведут они я 
нарастающем темпе, полно
стью используя каждый пого
жий день, каждый погожий 
час. Причем первостепенное
внимание тквиавцы уделяют 
качеству собираемой ими са
довой продукции.

#  Одними из первых при
ступили к массовому сбору 
урожая плодоводы ордена 
Трудового Красного Знамени 
колхоза имени Ладо Кецхове- 
пи села Ткаиааи Горийского 
района. 930 гектаров замял 
здесь яблоневый сад, 572 из 
них —  плодоносящие.
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ЭНЕРГЕТИКА: ПРОБЛЕМЫ ДНЯ " Г
Залогом успешной реализации государственных планов эко. 

«омического и социального развития страны является ее на
дежное энергоснабжение. Не допускать перебоев в обеспе 
чеиии промышленных и сельскохозяйственных объектов элек
троэнергией, дать населению в достатке тепла и света —  
эти задачи были названы важнейшими на состоявшемся в 
Тбилиси зональном совещании руководителей электростан
ций и предприятий, партийных организаций республик и ре
гионов Закавказья и Северного Кавказа.

С докладом выступил за- всех звеньев отрасли еще 
меститель министра энерге- более возрастает. Важная 
тики и электрификации роль отводится созданию и

сохранению накопленных за
пасов гидроресурсов в водо-

СССР Е. И. Петряев.
Обеспечение стабильного 

энергоснабжения народного 
хозяйства в зимних услови
ях — вопрос политической, 
экономической и социальной 
значимости, подчеркнуло со
вещание. Реализация уста-

хранилищах ГЭС, в первую 
очередь, Ингурской.

Солидные запасы топлива 
созданы на тепловых станци
ях. В  республиках Закав
казья они на сто тысяч тонн

новок июньского (1987 г.) мазута превышают прошло-
Пленума ЦК КПСС во мно
гом будет зависеть от степе
ни готовности энергетиков к 
работе в экстремальных ус
ловиях предстоящей суро
вой зимы.

В  этих условиях ответст
венность энергетиков за чет
кость, слаженность работы

годние. Однако работу теп
ловых станций необходимо 
ввести в русло оптимального 
режима. Так, на Тбилисской 
ГРЭС  имеется разрыв меж
ду установленной и рабочей 
мощностью. Происходит это 
в основном из-за некачест
венных ремонтных работ.

Врак, допущенный в ремон
те, является также причиной 
частых сбоев. На той же 
ТбилГРЭС в течение дли
тельного времени выведены 
из строя два энергоблока. 
Неполадки в работе сразу 
же после ремонта стали не 
таким уж редким явлением 
и на других электростанци
ях.

Участники совещания под
черкивали недопустимость 
подобного халатного отно
шения к делу. Бороться с 
такими явлейиями надо пу
тем повышения персональной 
ответственности каждого за 
доверенный участок работы, 
строгого соблюдения тех
нологической дисциплины.

Делом исключител ь н о й 
важности на совещании на
зывалось экономное и раци
ональное использование топ- 
ливно - энергетических ре
сурсов, соблюдение установ
ленных норм их расходова
ния. Отмечалось, что про
водится немалая раб о т а 
но внедрению энергосбе
регающей техники, совер

шенствованию технол о г и и 
потребления, усилению борь
бы с потерями. Это позволя
ет добиваться существенного 
Снижения энергое м к о с т и 
йройзведенного национально
го Дохода. В качестве поло
жительного прим ер а  был 
приведен ЗеСтафонский за
вод ферросплавов. Техноло
гия и режим работы основ
ного энергоемкого оборудо
вания здесь подобраны с та
ким расчетом, что в часы 
максимума потребл я е м а я 
мощность снижается на 30 — 
40 процентов. Сдвиги в этой 
работе наблюдаются на рус- 
тавском ПО «Азот» и тби
лисском заводе «Газоаппа
рат».

Вместе с тем отмечалось, 
что на некоторых предприя
тиях и даже в целых отрас
лях без достаточного анали
за и технико - экономичес
ких обоснований устанавли
ваются завышенные нормы 
потребления. Это позволяет 
без особых усилий получать 
значительную — до 60 про
центов — экономию элек

троэнергии. В  действитель
ности же имеет место псев
доэкономия, которая оста
ется лишь на бумаге.

На совещании указыва
лось, что следует активней 
применять средства экономи
ческого и морального стиму
лирования, которыми распо
лагают все' предприятия и 
организации. По-настоящему 
хозяйское, рачительное 1 от
ношение к такому важному 
народному достоянию, как 
энергетические р е с у р с ы ,  
имеет решающее значение 
для выполнения планов ны
нешнего года, успешного 
старта третьего года двенад
цатой пятилетки.

Итоги совещания подвел 
заведующий сектором Ц К  
КПСС А. Н. Марчук.

В работе совещания при
няли участие товарищи Ала- 
видзе В. И., Глурджидзе 
А. Н., Никольский В. В . 
заместитель Председат е л я 
Совета Министров Грузин
ской ССР Махарашвили
ь . д.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

МЕТРОЛОГОВ

ПАРТНЕРСКИЕ
с в я з и

С А А Р -ГРУ ЗИ Я
Г Содействовать достиже
нию нового качества в со
трудничестве между Совет
ским Союзом и ФРГ и соз
данию условий дла новой 
фазы разрвдкн ■ Европе.

 ̂ Такую цель стават в приня
том в Саарбрюккене сов
местном заявлении об уста
новлении партнерских свя
зей западиогерм а н с к а я 
Земля Саар и Советская 
Грузия.

Свои подписи под докумен
том поставили Председатель 
Совета Министров Грузинской 
СД:Р Отар Черкезия и премь
ер-министр Земли Саар Ос
кар Лафонтен. Торжественная 
церемония подписания доку
мента состоялась в рамках 
проходящ ей в эти дни в Сааре 
Недели Советского С ою за на 
примере Грузии.

О бе стороны, подчеркивает
ся  в нем, руководствуются ж е 
ланием укреплять и развивать 
отношения дружбы и взаим
ного доверия м еж д у народа
ми С С С Р  и Ф РГ . Их объединя
ет общ ее стремление сотруд
ничать в деле поддержания 
мира и международной безо 
пасности на основе принци
пов и--целей Устава О О Н . М ос
ковский договор от 12 авгу
ста 1970 года и Заклю читель
ный акт Совещ ания по безо 
пасности и сотрудничеству в 
Европе создали для этого 
важные предпосылки, отмеча
ется в заявлении.

Приветствуя посланцев Гру
зинской ССР, О скар  Лафон
тен заявил в своем  выступле
нии на торжественной церемо
нии подписания заявления о 
том, что важной предпосыл
кой установления партнерских 
связей  м еж д у Советской рес
публикой и западногерманской 
зем лей были многогранные, 
плодотворные контакты м ежд у 
Тбилиси и Саарбрюккеном. Он 
выразил убежденность в том, 
что расширение масштабов 
партнерства, решение о кото
ром  принято обеими сторона
ми в год 70-летия Октябрьской 
революции, придаст важный 
импульс улучшению взаимо
понимания м еж д у народами 
Советского С ою за и Ф Р Г  и 
будет содействовать созданию 
атмосф еры  взаимного дове
рия и добрососедства в отно
шениях м еж д у ними.

В принятом в Саарбрюкке- 
не документе объявляется о 
готовности Грузии и Саара 
оказывать поддержку и со
действие сотрудничеству в об
ласти культуры, экономики и 
охраны окружаю щ ей среды. 
Договоренность об установле
нии партнерских связей  м е 
ж д у ними предусматривает 
расш ирение туризма, м оло
дежного обмена, выступления 
творческих коллективов и ор
ганизацию различных выста
вок. Важное место в отнош е
ниях м ежд у Грузинской ССР 
и С ааром  должны занять об- 
мен опытом и информацией 
по приоритетным направлени
ям  развития промышленности, 
неуки и техники, содействие 
новым формам экономической 
кооперации, вклю чая создание 
совместных предприятий.

В церемонии подписания со 
вместного заявления приняли 
участие представители веду
щих политических партий С аа 
ра, общественности земли, по
сланцы Грузии, а, также посол 
С С С Р  в Ф Р Г  Ю . А. Квицинский.

(ТАСС).

Г“I п .м а п р п г м
|В ЧЕСТЬ ВЕЛИКОГО ОКТЯБРЯ
Г

1

14 сентября я Тбилиси 
открылось международное 
совещание метрологов. • 
нем принимают участие 
представит е л и  Болгарии, 
Венгрии, ГДР, Польши, 
СССР, Чехословакии, Фран
ции.

Предстоит обсудить и выра
ботать международные реко
мендации по методам и сред
ствам, стандартизации и про
верки средств измерений. Эти 
рекомендации после утверж 
дения М еждународной орга
низацией законодательной мет
рологии (М О З М ) станут обяза 
тельными при выработке на
циональных стандартов всеми 
странами —  членами М О ЗМ .

—  Деятельность М О З М  спо
собствует установлению един
ства и достоверности изме
рений, оценки уровня изме
рительной техники в м еж д у
народном масштабе, —  ска
зал председатель советской 
национальной рабочей груп
пы —  организатора совещ а
ния, заместитель генераль
ного директора научно-произ
водственного о б ъ  е д инения 
«Исари» Ясон Муджири.

Совещ ание продлится до 
19 сентября. (ГРУ ЗИ Н Ф О РМ ).

I

I

_ ВАРШ АВА. По предгорь 
ям  Татр и Бескидов, где жил 
и работал находившийся в 
эмиграции В. И. Ленин, прой
дут участники стартовавшего
в Закопане международного 
туристического похода д р уж 
бы по ленинским местам. 
Этот пользующ ийся большой 
популярностью в республике
поход в этом году посвящ а
ется 70-летию Великого О к
тября.

По его трассам пройдут 
около 4 тыс. польских юношей 
и девушек, а также их сверст
ники из ГДР, Советского С ою за 
и Чехословакии. Они посетят 
М узей В. И. Ленина в Поро- 
нино^ примут участие в мас
совой антивоенной манифеста
ции молодежи у  находящего
ся здесь памятника вождю  
мирового пролетариата. Про
граммой похода предусм отре
ны встречи с ветеранами ра
бочего движения, войны и 
труда, представителями трудо- 

коллективов и молодежи. 
ХАН О Й . О  первых шагах 

становления дружествен н ы х  
советско - вьетнамских отно
шений, связанных с именем 
Хо Ш и Мина, об  истории и 
сегодняшнем дне всесторонне
го сотрудничества м ежд у

двум я странами рассказывает ступивший на нем известный Через два месяцаП ПЫГТМКЙ «По пити П и ' _______  - _ к  м ллоьяца,

|тру Д 
вых

выставка «По пути Октября», 
открывш аяся в городе Винь —  
административном центре про
винции Нгетинь. Символично, 
что эта передвижная экспози
ция, организованная работни
ками столичного М узея  рево
люции к юбилею  Великого О к 
тября, развернута именно в 
этой провинции, известной 
своими революционными тра
дициями.

Большой интерес посетите
лей вызываю т экспонаты, поз
воляющ ие наглядно предста
вить масштабы нынешнего эта
па советско-вьетнамского эко
номического сотрудничества. 
Здесь можно узнать о ходе 
работ на гидроузлах Хоабинь 
и Чиан, увидеть первую  нефть 
Вьетнама, добытую  буровика
ми совместного предприятия 
«Вьетсовпетро». Вы  с т а  в к а, 
проводимая в рамках про
граммы мероприятий навстре
чу 70-й годовщине О ктября, 
уж е экспонировалась в Ханое. 
В дальнейшем намечен ее по
каз в провинциях юга СРВ.

ф  БЕЙРУТ. Зд есь состоялся 
политический семинар на те
м у «О ктябрьская революция

„  ~ г*’*' т в ь л ц о , НИШсГ
ливанским общ ественный дея- она, весь мир будет праздно-
тель Ханна Салех подчеркнул, 
что Великая О ктябрьская со
циалистическая револ ю ц и я 
оказала сильное влияние на 
развитие национально-освобо
дительного движения в араб
ских странах. На последую-

вать выдаю щ ую ся дату —  70- 
летие Великой Октябрьской 
социалистической революции. 
За эти годы Советское госу
дарство превратилось в пере
довую державу, располагаю
щую мощ ным экономическим- г - .* —

щем этапе истории Советский потенциалом. Преобразования, 
Сою з сыграл важ ную  роль в проводимые сейчас в СССР, 
деколонизации Арабского Вое- направлены на ускорение эко
тока. Он одним из первых номического развития, углуб- 
признал независимость Лива- ление процесса демократиза- 
на и Сирии. ции, повышение благосоетоя-

Член Политбюро Прогрессив- ния советского народа, 
но - социалистической партии В СССР, подчеркивает ор- 
Ливана Дрейд Яги в своей ре- ган ККП, нет людей, терпя- 
чи отметил, что первое в ми- щих нищету и голод, не су
ре социалистическое государ- ществует проблемы безработи- 
ство неизменно выступало на цы. Право на труд и отдых, 
стороне арабов, оказывало им бесплатное медицинское об- 
действенную помощь в про- служивание и образование,
тиводействии проискам им
периалистических держав и 
Израиля.

#  БО ГО ТА. Завоевания С о 
ветского С ою за неоспоримы, 
они, вдохновляют не только 
международное рабочее дви
жение, но и всех передовых 
людей планеты, говорится в 

«Вое»,. . .---- ,— ........  статье газеты «Вое», органа
арабское национально - осво- Колумбийской коммунистиче- 
бодительное движение». Вы- ской партии (ККП ).

право на жилье —  все это за- ■ 
креплено в Конституции СССР. I  
Советскому народу есть чем  I  
гордиться, вм есте с ним гор- I  
дость за успехи С С С Р  напол
няет сердца всех честных ко- I  
лумбийцев, которые готовятся I  
торжественно отметить слав
ную  годовщину О ктября, от 
мечает «Вое».

чившей мандат в соответствии 
с конституцией. Поэтому в 
случав новых попыток воен
ного переворота, отметил он,

ПОЛОЖЕНИЕ НА ФИЛИППИНАХ
/ т ^ И^ А ' 14 с в н т я б Р я - ровок, объединившихся в коа- „ вр вв „ Н01а, отметил ом,

Десятки тысяч филип- лицию под названием Движе- народ страны будет на сторо- 
пинцев приняли участие в со- ние граждан за мир и демо- 
стоявшихся здесь в субботу и кратию. В демонстрациях уча- 
аоскресенье демонстрациях в ствовали рабочие и служащ ие 
защиту конституционной адми- столицы, студенты и военные, 
нистрации Корасон Акино. На сыгравшие реш аю щ ую  роль в 
призыв президента помочь ей подавлении м ятеж а  28 августа, 
противостоять попыткам сверг- Как заявил один из лидеров 
нуть существующий реж им  от- движения Хосе Гаскон, ад- 
кликнулось около ста общест- министрация К. Акино являет- 
венных организаций и группи- ся законной властью, полу-

не нынешнего президента.
Главарь м ятежников пол

ковник Г. Онасан, скры ваю 
щийся в провинции Кесон в 
60 километрах к востоку от 
Манилы, выступил с угрозами 
в адрес правительства Филип 
пин и в ультимативной ф орме 
заявил, что дает администра
ции один м есяц  на прозеде-

ОБСТАНОВКА
ОБОСТРЯЕТСЯ

БЕЙРУТ, 14 сентября. (ТАСС). 
Израильские оккупанты и их 
приспешники из марионеточ
ной «армии Ю ж ного  Ливана» 
в минувшие сутки подвергли 
артиллерийскому обстрелу ряд 
населенных пунктов в долине 
оеки Литани. Из крупнокалибер
ных пулеметов обстреляны так
же ливанские поселки Зимрая, 
Каукаба, Ш ебаа, М имас и дру
гие. Вертолеты оккупантов 
патрулировали над районами 
М арджаюна и Хасбаи. В тече
ние трех часов израильтяне 
«прочесывали» местность близ 
деревни Хаббария. Группа вы 
сокопоставленных израильских 
офицеров посетила позиции 
коллаборационистов, распо
ложенные на участке между 
Сайдой и Джеззином.

Минувшей ночью произошли 
перестрелки на ю жном  участ
ке так называемой «зеленой 
линии»,

♦ Политическая карикатура
После второй мировой войны мощ ная пропагандистская 

машина С Ш А  заработала по антисоветскому сценарию, ь до 
сих пор взам ен ем у ничего не придумано.

(И з  г а з е т ) .

•  «УТКИ» ДЯДИ С Э М А .
Рис. Тенгиза ГИГОЛЕВА.

(ТАСС, 14 сентября).

ние реформ в правительстве 
и вооруженных силах. В сво
ем  интервью американским и 
филиппинским журналис т а м ,  
переданном по манильскому 
радио, он сказал о намере
нии продолжать борьбу про
тив законного правительства. 
По словам Г. Онасана, его за 
явление было адресовано в 
первую  очередь филиппин
ским военнослужащ им, кото
рые могли бы присоединиться 
к дальнейшим попыткам пере
порота.

ПРЕСЛЕДУЮТ
КОММУНИСТОВ
БОНН, 14 сентября. (ТАСС). 

Административный суд О ль
денбурга (зем л я  Нижняя Сак
сония) начал разбирательство 
так называемого «дела» чле
на президиума правления зе 
мельной организации ГКП, 
преподавателя местного уни
верситета Хайке Флеш нер.

Кампания травли X. Ф л е ш 
нер продолжается уже пять 
лет. Она была инспирирована 
и всячески поощ ряется прави
тельством Нижней Саксонии, 
где у  власти находится коа
лиция ХДС/СВДП . Был период, 
когда, натолкнувшись на ре
шительный протест руководст
ва университета Ольденбурга 
и городского совета, служ и
тели Ф ем и д ы  на врем я оста
вили X. Ф ле ш н ер  в покое. 
Теперь, собрав новые «дан
ные», суд предпринимает но
вую  попытку расправиться с 
ней.

I
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В П О С Л Е Д Н И Й  Ч А С

ф  ВАШИНГТОН. Государст- ференция либеральной партии сохранения британских «ядер 
венный евкре т в р ь  С Ш А  Великобритании. В центре вни- ных сил сдерживания»

ф  РИМ. Военными маневра
ми на полигоне в районе 
итальянского города Пордено- 
не (область Ф р иули — Вене-

воппвш ■ « к *  —— - - —г-.' .— пв1а ^лл ^ вр м и во п п я* . ция Д ж ули я) сегодня нача-
Дж. Ш ульц  дал в воскресенье мания ее  делегатов —  планы ф  ЛА-КУРНЕВ (департамент ЛИСк крупномасштабные уче-
интервью телекомпании Си- объединения с социал - демо- Сен-Сен Дени). Гигантским ми- ни!  - 1 °  *Д ИСПЛвй Двтерми-
Би-Эс. В связи с прибытием кратической партией, с кото- тингом, собравш им около 100 не? шн'87». В них участвуют

рой либералы ранее сотрудни- тысяч человек, в живописном воисиов‘‘|*
чали в рамках предвыборного парке этого рабочего города
“ “  близ ф ранцузской столицы се

Об отмене

сюда министра иностранных 
дел С С С Р Эдуарда Ш евард
надзе госсекретарь выразил 
надежду, что советско-амери
канские переговоры в Вашинг
тоне принесут прогресс по 
всему кругу вопросов, которые

(будут обсуждаться. Он, одна
ко, сказал, что не знает, уда-

войсковые подразделения Пор
тугалии, Испании, Турции, Ита
лии, С Ш А , а также Франции, 
которая, как известно, не 
входит в военную  организа
цию Североатлантического до 
говора. Ц елью  очередных на-

 ______  ......... ..........  товских учений в Средиземно-
наряду с консервато- предстоящих з б удущ ем  году моР ь в - отмечаю т местные ин-
лейбористами. Однако президентских выборах, член Ф ° Р м аИионные агентства, яв-

пвеин и а ь  . . . ___  ■ ЛЯвТСЯ ПТПДППТИА ЛАИГТаий ПЛ

альянсе.
Руководители либер а л о в 

считают, что слияние двух 
партий позволит им претендо
вать на роль «третьей полити
ческой силы» в английской по
литике 
рами и

годня вечером  завершился 
традиционный праздник газе
ты французских коммунистов 
«Ю маните». К  ним обратился 
кандидат от Компартии

.  __________  ? ( ___  |- I
н р е т е п л  I  мопонимания в отношении рядовые члены либеральной Политбюро, секретарь' Ц К лявт<Гя отработка действий^ по I  к п с с  и Совета М и н и стр е  

„  в  вырисовывающ егося. согла!ие- партии ставят под вопрос це- Ф К П  Андре Лажуани, который пеРв ь Р °с к е  подкреплении в I  С С С Р  постановления Ппечн 
комиссия I  ния м ежд у С С С Р и С Ш А  по лесообразность объединения, остановился на основных на- раион Северо-Восточной Ита- I  ' в  Совета

и эталонных I  ым средствам средней указывая на сущ ественные правлениях п р е д в ы б о р н о й  лии из дрУгих стР вн Северо- С С С Р  Совете Министров СССР
»щеет, что с |  ости (ЯС С Д )_ различия .  позициях партне- платформы коммунистов. атлантического сою за, в мест- I

 ______   |  стся ли достичь полного взаи-
« Л 6 Т Н 6 Г 0 »  В р е м е н и  я  мопонимания в отношении

■ выоисовывающ егося. согла<ие-
Государственная 

единого времени
часто , С С С Р  М И Ш » , ,  что с |  д- „ - „ ости ,ЯС СД )
4.7 сентября 1987 года на всей |  ,
территории Советского С о ю эв  ф  ЛОНДОН. В обстаноак по вопросвм г
отм еняется «летнее» врем я. I  острого противоборства м ежду сти ©бороны.

гг, .  .  «л-оовни I  партийным руководством и часть либералов, в частности, ооръоу за  построение нового —
О тм ене «летнего» вр е м е ^  |  представителями местных ор- нв одобрявт приверженность о б щ е е ™ , против эксплуетецни ° свнних

года переводом  ча- я  ганиэаций еегодня в Харроги- СДП ядерному оруж ию  и е е  и социальной несправедливо- Ф °Р Д * » *

Пребывание
американского

астронавта
■я получил огромное

удовольствие от пребыва- 
иив в Грузин, от общения 
с вашими людьми. Ж елаю  
грузинскому народу, всем 
советским лю д ям  больших 
успехов в жизни, в сози
дательных переменах. До 
новых встреч». Такими сло
вами завершил свое вы 
ступление на пресс-конфе
ренции; состоявш ейся 13 
сентября е Тбилиси, астро
навт С Ш А  Эдгар Митчелл.

В течение двух дней он на
ходился в Грузии вместе с лет- 
чиком-космонавтом С С С Р ,  
дважды Героем Советского
С ою за Владимиром Аксеновым 
в рамках программы сотруд
ничества, принятой Ассоциа
цией участников космических 
полетов.

Э. Митчелл и В. Аксенов 
встречались с учеными, пред
ставителями общественности 
республики, делились своими 
впечатлениями о соверш ен
ных космических полетах, рас
сказывали о деятельности 
своей ассоциации, перспекти
вах развития космонавтики, 
расширения советско-амери
канского сотрудничества в ис
следовании космоса в мирных 
целях.

Американский астронавт и 
советский космонавт, а также 
находившиеся вместе с ними 
в поездке по стране предста
вители Института С Ш А  и Ка
нады Академии наук СССР и 
Центра медико-биологических 
проблем Минздрава С С С Р  со
вершили поездку во Мцхета, 
где ознакомились с уникаль
ными памятниками древне
грузинской культуры  —  Джва- 
ри и Светицховели, археологи
ческими раскопками в селе 
Дзелиси. Они побывали в м у
зеях Тбилиси, осмотрели до
стопримечательные места сто
лицы Грузии. Состоялась встре
ча в мастерской народного 
художника СССР, лауреата Ле 
нинской и Государственной 
премий СССР, председателя 
правления недавно создан
ного С ою за  дизайнеров Гру
зии Зураба Церетели.

(ГР У ЗИ Н Ф О Р М ).

АЛЫЙ ЦВЕТ ДРУЖБЫ
Золотой наряд осени го

родов и сел Закарпатья 
дополнил алый цвет флагов 
братских республик страны. 
В Уж городе начался фести
валь «Ленинская дружба 
народов», посвящ енный 70- 
летию  Великого Октября.

В празднике принимают уча
стие посланцы из всех со ю з
ных республик, М осквы  и Л е
нинграда. На встречах в тру
довых коллективах, вечерах 
дружбы , в лекциях и беседах 
найдут всестороннее отраже
ние вопросы  интернациональ
ного и патриотического воспи
тания, ленинской националь
ной политики, братства наро
дов. Состоится научно-практи
ческая конф еренция «Великий 
О ктябрь и совершенствование 
межнациональных отношений 
на современном  этапе».

(ТАСС).

СПРАВОЧНИК 
ПАРТИЙНОГО РАБОТНИКА

Вышел в свет двадцать седь
мой выпуск «Справочника пар
тийного работника». В него 
вклю чены  документы XXV I I  
съезда КП С С, материалы Пле
нумов ЦК КПСС, сообщения 
о заседаниях Политбюро ЦК, 
совещ аниях и встречах в ЦК 
КП С С, постановления Цент
рального Комитета КПСС, ЦК 
КП СС  и Совета Министров 
СССР, постановления Првзи-

различия в позициях партне- платформы коммунистов, 
ров по альянсу, в том  числе Он призвал к сплочению

гяб р « *1°9вТ годв переводом^ ча- а гвмизаций сегодня - -дурному оруж ию  и « .
с о в о й  с т р е л к и  на 1 час назад. I те открылась ежегодная кон- заявления о  «необходимости»

 #> _  ................ „ 1___________________ „  _______  ности Португалии и Соединен
но вопросам политики в обла-....вокруг__Ф К П  всех трудящ ихся, НЬ1Х |^татов. «Дисплей детер-
сти обороны. Значительная людей левых взглядов, на минвйшн* проводится в рам-
часть либералов, в частности, борьбу за  построение нового каХ тРаД*Ционных натовских

— л   ----------------  осенних м а н е в р о в  «Отм

I

(ТАСС).

сти. (ТАСС, 14 сентябре).

пленумов ВЦ СПС и ЦК ВЛКСМ , 
другие материалы за период 
с января по декабрь 1986 го
да. Д окум енты  расположены 
по соответствую щ им темати
ческим  разделам, а внутри 
разделов —  в хронологиче
ском  порядке.

Справочник выпущ ен Полит- 
иэдетом. (ТАСС).

О БСУЖ ДАЕМ  «ПРОЕКТ
Ц К КПСС И СОВЕТА ^МИНИСТРОВ СССР

ЧЕМ ОБЕРНУЛОСЬ 
УМОЛЧАНИЕ

В проекте ЦК КПСС й Совете Министров СССР «Основ
ные направления развитий охраны здоровья населения и 
перестройки здравоохранения С С С Р  в двенадцатой пятилет
ке и на период до  2000 года» особое место занимают проб
лемы повышение эффективности профилактики, Важнейшей 
задачей профилактической деятельности а современных ус
ловиях является оздоровление не только окружающей сфе
ры, но н морального климате с целью предупреждения ряда 
заболеяаиий, вызванных вредными привычками (алкоголизм, 
наркомания, венерические заболевания и др|.

В отношении венерических 
заболеваний и заболеваний, 
передающ ихся половым путем, 
в нашей республике в послед
ние годы создалась крайне не
благоприятная ситуация. Об 
этом настало врем я говорить 
откровенно, не замалчивая 
цифр, фактов, со всей сер ьез
ностью подходя к оценке су 

щ ествую щ его  положения дел.
Показатель заболеваемости 

сифилисом на сегодняшний
день в три раза превышает 
среднесоюзный, гонореей —  
в . 1,5 раза, полная регистрация 
других заболеваний, Передаю
щихся половым путем, к со
жалению, ещ е пока четко не 
налажена.

Причины высокой заболевае
мости болезнями, передавае
мыми половым путем, весьма 
многочисленны. Долгое время 
эта щекотливая тема была «за
крытой». В результате мы до
бились того, что недуг, пред
ставляющ ий серьезную  опас
ность, уш ел в «подполье». По
чем у  так произошло? Очень 
серьезная причина —  ослаб
ление борьбы  с проституцией. 
В последние годы дело до
шло до того, что женщ ины 
аморального поведения почти 
открыто занимались проститу
цией и в гостиницах, и в 
«частных притонах» и т. д. 
Много было в Тбилиси и 
«гастролерш» из других рес
публик, которые месяцами 
жили без п р о п и с к и , под 
знойным ю жны м  солнцем, и 
никто этим всерьез не инте
ресовался.

М еж д у  тем изучение во
проса убедительно доказыва
ет, что основными распрост
ранителями опасных заболе
ваний являю тся лице, не за
нимающ иеся общ ественно по
лезны м  трудом, без опреде
ленного места жительства и 
ведущ ие аморальный образ 
жизни. Из их числа —  около 
40 процентов больны сифи
лисом. Из местного населе
ния к группе высокого риска 
особенно относятся сезонные 
и подсобные рабочие. Учи
тывая эпидемиологичес к у ю  
значимость всех указанных 
групп, нетрудно сделать вы 
вод о том, что проведение 
мероприятий совмести© с ор
ганами милиции и прокурату
ры в нашей республике име
ет особое, даже реш аю щ ее 
значение. Однако в Грузии за 
последние годы почти вдвое 
с н и з и л о с ь  к о л и ч е с т в о  
рейдов, а значит, и достав
ленных лиц в венучреждения 
для обследования. В некото
рых районах республики с вы 
сокими показателями заболе
ваемости они почти или 
вовсе не проводятся. Совер 
шенно недостаточен надзор за 
гостиницами. Разные сом
нительные квартиры и «прито
ны» в основном вы являю тся 
работниками венучреждений, 
в не участковыми милиции. А 
м еж д у тем статистика свиде
тельствует, что в больших го
родах до 30 процентов боль
ных заражаю тся именно в го
стиницах и на «частных» квар
тирах.

Ещ е одна причина, созда

ю щ ая напряженную  эпидемио
логическую  ситуацию в рес
публике, —  это «частное лече
ние» больных венерическими 
болезнями. Причем подпольно 
лечат и некоторые врачи, и 
Представители среднего м ед 
персонала, и лица, не имею- 
и д о  никакого медицинского 
образования. Такой нелегаль
ный подход чреват самыми 
серьезны м и последствиями —  
заболевание залечивается, но 
больные, у которых после ле
чения исчезаю т наруж ные про
явления, фактически остаются 
носителями и н ф е к ц и и  и 
очень опасны для лиц, всту
пающих с ними в контакт.

О  многом сейчас приходится 
говорить вслух. И о том, на
пример, что определенная ка 
тегория людей легко подда
ется западной пропаганде, 
проявляя особый интерес к 
видеофильмам, к порножурна- 
лам, попадающ им на террито
рию  страны из-за рубеж а. 
Особый интерес к такой про
дукции у подростков, моло
дых людей. Признавая очевид
ным такой факт, мы  тем не 
м енее не ум еем  противопо
ставить этому грязному пото
ку ум елую  контрпропаганду. 
Не разработаны пока ум елы е 
ф ерм ы  и методы полового 
воспитания молодежи.
. Важная задача —  укрепле
ние базы  медучреждений. 
Правда, а г. Тбилиси преду
смотрено строительство такой 
базы  для Научно-исследова
тельского кожно-венерологи
ческого институте с клиникой 
на 300 коек. Но это— дело б у 
дущего. А пока...

Из-за слабой материально- 
технической базы  в республи
ке крайне стеснена дермато
логическая служба. Наш ин
ститут, являясь головным уч 
реждением в стране по дер 
матокурортологии, не имеет 
баз на курортах республики с 
целью максимального исполь 
эования природных факторов 
в реабилитации значительного 
количества больных хрониче
скими дерматозами. Есть не
мало и других трудностей в 
работе диагностики и лечения 
кожных и венерических забо
леваний.

На сегодняшний день сни
жение венерических заболева
ний зависит не только от ор 
ганов здравоохранения. К аче 
ственно новый уровень м еди
цинской помощи т р е б у е т  
ответственного подходе не 
только со стороны медиков, не 
только административных орга
нов, но и всей общ ественно
сти. Надо эффективно исполь
зовать проходящий сейчас в 
республике месячник опера
тивно-профилактических м еро 
приятий с тем, чтобы повести 
реш ительную  борьбу против 
лиц, ведущих аморальный о б 
раз жизни. Только совместны 
ми усилиями можно добиться 
коренных сдвигов в этой ва ж 
нейшей сф ере.

Бадри Ч Л а И Д ЗЕ, 
заместитель директора, по 
научной части НИИ д ер 
матовенерологии М инздра
ва Грузинской ССР, кан
дидат медицински! наук.

НОРМЫ РАСХОДОВ: 
КАКИМИ ИМ БЫТЬ?

В проекте ЦК КПСС и С о ве 
та М инистров С С С Р о перест
ройке здравоохранения осо
бенно интересны строки: «По
высить в двенадцатой-тринад
цатой пятилетках денежные 
нормы расходов на приобре
тение медикаментов в стацио
нарах соответственно в 1,8__
2,2 раза...». М еня как хирурга 
особенно волнует этот вопрос, 
и вот почему. Общ еизвестно, 
что послеоперационного боль
ного, как правило, помещают 
в реанимацию, где он нахо
дится определенное врем я 
под пристальным наблюдени
ем  медперсонала. Здесь па
циенту делают все необходи
мое для преодоления им кри
зисного состояния и последу
ю щ его выздоровления. Каза 
лось бы, а этом ничего нового 
нет, ведь это первейшая, святая
обязанность наших врачей __
вернуть общ еству здорового 
человека. Но трудность в д ру
гом. И заклю чается она в 
очень низких нормах денеж 
ных расходов на м едикам ен
ты. Еж есуточно на одного 
больного, находящ егося в реа
нимации, по сущ ествую щ им 
нормам, должно расходовать 
ся медикаментов не более 
чем  на 3,35 рубля. Достаточна 
ли эта сумма? С овсем  недав
но к нам в больницу достави
ли больного, нуждаю щ егося в 
срочной операции. Случай был 
тяжелый, и борьба за его 
ж изнь длилась в течение деся
ти дней. Умение и опыт вр а 
чей победили, человек вер 
нулся и жизни. Но для этого

по-ребовалось больш ое коли 
чество современных лекарст 
венных средств, общ ая стой 
мость которых составила н« 
рубли, если судить по нормам 
а свыш е двух тысяч.

Д ум аю , что этот пример ка» 
нельзя лучш е сзидетельствуе 
о необходимости ско р ей ш ей  
пересмотра норм расхода ме 
дикаментов, составленных I 
период, когда эффективны/, 
средством лечения считалао 
«валерианка». М е д  ицииска: 
наука неустанно идет апеоел 
С кажд ы м  годом арсенал ера 
чей пополняется все новым: 
И новыми дорогостоящим» 
лекарствами, «втиснуть» кото 
р ы е в старые нормы ника: 
нельзя.

И ещ е один вопрос. Коль 
чество финансовых ср ед сп  
вы д еляем ое нам ежегодно н 
закупку медикаментов, явн< 
недостаточное. Порой мэ-з 
неимения лечебных средств н 
м вст® близким и родственни 
кам больных приходится се 
м им  искать их на стороне, чт< 
на руку  лишь спекулянтам, бе 
зазрения совести торгующие 
зд оровьем  людей.

Д ум аю , не ошибусь, есл» 
скаж у: когда обсуждаемы»
проект получит силу закона 
это пом ожет нам преодплеп 
многие сущ ествую щ ие на се 
годияшиий день трудности.

Василий В А Р Д О С А  НИ ДЗЕ, 
ординатор хирургического 
отделение Телвеской рай
онной больницы, кандидат 
медицинских наук.
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ФЕСТИ ВАЛ И , П РЕМ ЬЕРЫ , ГАСТРОЛИ

ГОСТИ «РАМПЫ ДРУЖБЫ»
Первый Закавказским ф естиваль любительских театров 

«Рампа дружбы», проведанный а Застаф они в рамках М е ж 
дународной ассоциации любительских театров (А И ТА ) и Все
сою зного смотра народного творчества, посвященного 70-ле
тию О ктября, заверш ен. Открыл его первый секретарь Зес- 
тафоиского Р К  КП  Грузии Д. Горгодзе.

Начавш ись праздником грузинской гесни «Сулико», ф ес 
тиваль сдружил и сблизил лю дей разных национальностей. 
П ом им о  артистов ц» Грузии, свое искусство в нем проде
монстрировали лю бители сцены из Армении, Азербайджана, 
Чехословакии и Ш веции.

На открытии ф естиваля присутствовали товарищи Енуки- 
д зе  Г. Н м Чхеидзе 3. А .

Некоторых из участников ф естиваля м ы  попросили по
делиться своими впечатлениями.

Реие А Б Е С А Д З Е , М ы  привезли в Грузию  спек,
главный реж иссер  народного такль А . Паронима «Льстец», 
театра имени Ушаиги Чхеидзе О т имени М инистерства куль- 
Д о м а  культуры  г. Зестаф они: туры А рмянской С С Р  руково-

—  Театральный коллектив в 
Зестаф они был создан ещ е в 
прош лом столетии. С  нашим 
городом связаны  имена выда
ющ ихся грузинских артистов 
Ушанги Чхеидзе, Ш алвы  Гам- 
баш идзе, Серго Закариадзе м 
других. Театр был участником 
как многих всесою зных и р ес 
публиканских смотров, так и 
международных фестивалей ■
М ексике и Швеции.

А  теперь м ы  сами выступа
ем в роли хозяев. Зестафон- 
ский фестиваль явился ещ е 
одним шагом к укреплению  
д р уж бы  м е ж д у  республиками 
Закавказья . М ы  такж е  рады 
были принять театраль н ы «  
коллективы  из Чехословакии и 
Ш веции. «Гость —  от бога» —  
так издревле говорили в Гру- 
зии. И  сегодня —  эта фраза 
с особой силой заучит а З е с 
тафони, вы ступаю щ ем в каче 
стве хозяина —  «главы дома, 
распорядит е л я праздника»
Д ум аю , что как нам, так и на 
шим гостям  надолго запом 
нится первый фестиваль 
«Рам па д р уж бы » —  три дня 
увлекательного театрального 
празд гика.

А сп р ем  БА Д ЕЯН , 
актриса сам одеятельного  теат
рального коллектива Ахурян- 
ского районного Д ом а  культу

ры Арм ейской С С Р :

—  Человек, побывавш ий хо
тя бы  один раз в Грузии, уж а  
никогда не см ожет забыть 
этого прекрасного края. Брат
ство грузинского и армянского 
народоя уходит своими корня
ми в глубь векоя. И сегодня 
традиции продолжаю тся, по- 
этом у для нас больш ая часть 
представлять Армению  на эес- 
таф онском фестивале «Рампа 
дружбы ».

свою  очередь, один из ере 
ванских народных театров 
вскоре приедет е Грузию. Так 
что контакты будут крепнуть.

Рахман А Л И ЗА Д Е , 
драматург, член Сою за писа

телей С С С Р (г. Баку):

—  Наш  народный театр До
ма культуры  имени Низами 
поселка М ардакяны  Азербай
джанской С С Р  привез на Ф е 
стиваль спектакль по пьёсе 
Эльдара Бахыша «Меликм»- 
мад», а основу которого поло
жены  азербайджанские народ
ные сказки. М ы  хотели язы 
ком м етаф ор и обобщений

народного творчества; по при
глашению Пражского народно
го театра выступал в столице 
Чехословакии, и вот теперь 
приехал на фестиваль «Рампа 
дружбы».

Участниками нашего коллек
тива являю тся прадстааитали 
самых различных профессий —  
рабочие, инженеры, учащ ие
ся...

В  Зестафони м ы  нашли мно
го новых друзай, познакоми
лись с  творчеством наших за
рубеж ны х коллег. И, конеч
но ж е , немного грустно, что 
праздник закончен н прихо
дится уезжать из ставшего 
нам таким близким Зестаф о
ни.

ф ) Н а  с н и м к а х ;  участники фестиваля актеры Дома культуры Ахурянекого района Ар
мянской С С Р Аспрем Бадеян и Санасар Мкртычян, методист республиканского центра народного 
творчества Мзия Чконня, режиссер из Таллина Аллик Курмос, директор Дома культуры поселка 
Патандар г. Баку Теяр Абдулаев во время обсуждения очередного спектакля; исполнительница 
роли Катарины в спектакле по пьесе У. Шекспира «Укрощение строптивой» актриса яз  Словакии 
Ела К атко ва ; «Я  виж у солнце» Н. Думбадэе в исполнении актеров народного театра Дома куль
туры им. Ушанги Чхеидзе г. Зестафони; педагог музыки Зестафонского Дома культуры Додо 
Ьабуадзе знакомит гостей из Швеции с народными музыкальными инструментами Грузии в Му
зее народного театра имени Ушанги Чхеидзе.

Фото Рубена Рухкяиа.

дитяль нашей группы главный 
редактор репертуарно-редак
ционного отдела министерства 
А й ко з Еракосян пригласил эес- 
тафонский народный театр на 
гастроли в Ереван. Коллеги 
наши с радостью  согласились 
принять это предложение. В

показать сегодняшний день. А  
насколько удачно это у  нас 
получилось —  судить зрителю.

В 1978 году театру из Мар- 
дакяны было присвоено звание 
«народный». Коллектив участво
вал во  многих республиканских 
смотрах-конкурсах, фестивалях

Анна Д О РЛ О В А , 
директор Д ом е культуры  проф 
сою зо в  заводов тяжелой про
мышленности города Мартин 

(ЧССР):
—  М ы  приехали в Грузию  

из небольшого города а Сло
вакии. Первы е театральные по

становки в Мартине _ осущ ест
вились в 1839 году. Мартин 
был колыбелью  словацкого 
книгопечатания, любительско
го театрального искусства, м у
зейного дела...

Наш любительский драма
тический коллектив открыл в 
этом году сяой 35-й сезон. За 
это врем я мы сыграли 49 пре
мьер, которые посмотрели бо
лее 200 тысяч зрителей.

В Грузии м ы  в первый раз 
и очарованы этим краем, гос
теприимством его людей. М но
гое удалось посмотреть —  
Дом-музей Ушанги Чхеидзе, 
Зестаф онскую  картинную га
лерею , Археологический м у
зей в Вани...

Наш театральный коллектив 
будат рад принять в Мартине 
гостей из Грузии. В Словакии 
так же, как и а Грузии, очень 
ценят дружбу.

Роджер Ю Х А Н С О Н , 
композитор молодежного те
атра студнн города М альме 

(Ш веция):

—  На фестиваль м ы  при
везли «Дом Бернарды А л ь 
бы» Ф ед ерико  Гарсия Лорки. 
Это один из лучших наших 
спектаклей. Перед поездкой 
м ы  очень волновались —  ведь 
выступать на «чужой» сцене, 
а тем более играть на незна
комом для зрителей язы ке 
очень сложно. Но сразу  же, 
как начался спектакль, все 
волнения прошли. Зрители с 
большим вниманием следили 
за развитием театрального 
действия.

Наш театр-студия —  коллек
тив экспериментальный, он объ
ед и н яет  в своих рядах более 
трех ты сяч актеров и любите
лей. Практически асе, кто по
желает, могут участвовать в 
его работе*.

С  искусством Грузии а Ш в е 
ции знакомы в основном по. 
фильмам. Поэтому мы  были 
рады возможности ближе уз 
нать творчество наших кол
лег, увидеть спектакли народ
ных театров. Впечатления сло
жились самые лучшие. О собен
но понравился спектакль эес- 
тафонского народного театра 
«Я вижу солнце».

Наша группа осталась очень 
довольной тем приемом, ко
торый оказали нам в Грузии. 
И, конечно же, нужно ска
зать о грузинских песнях.-Мож- 
но позавидовать тому народу, 
который так ум еет петь.

Георгий ГАМ САХУРД И Я- 
(Спец. корр. «Зарм Восто
ка»),

У т в е р ж д а т ь
гражданственность

Сегодня молодежный театр-студия «Метехн» открывает 
свой новый севом одноактными спектаклями «Несчастье» 
по пьесе Давида Клднашвили и «Бездомный» по рассказу 
Згиате Ниношвили. Наш корреспондент встретился с худо
жественным руководителем театра заслуженным артистом 
республики Сандро Мревлмшвили и попросил его расска
зать о творческих планах коллектива на предстоящий те
атральный сезон.

—  О дна из самых слож 
ных проблем , стоящ их по
род нами, —  взаимоотнош е
ние театра со зрителем . И<~ 
здесь м ы  явно отстаем  от 
процесса, идущего у нас в 
стране. Ведь сейчас пора 
полной откровенности, ост
рой постановки вопросов. 
Театр призван создавать ак
туальные спектакли, отобра
ж аю щ и е дух перем ен наш е
го времени.

Вот эта позиция и обусла
вливает наши репертуарные 
планы. Первой премьерой 
нового сезона будет спек
такль, посвящ енный 70-ле
тию Великого О ктяб р я  и 
поставленный по новел
лам Резо  М иш веладзе. Пи
сатель остро ощутил «связь  
врем ен», предоставил нам 
богатый материал для теат
рального действия. М ы  со
бираем ся представить зри
телям  спектакль, который 
будет лишен каких - либо 
творческих и идейных ко м 
промиссов. Пора уступок, 
полуправды, глянцевой дей
ствительности должна на
всегда отойти в прош лое.

Д о  конца нынешнего года 
мы  вы пустим  вторую  п р ем ье 
ру. Э то  —  инсценировка ро

мана Ф .  М . Достоевского 
«Идиот». Встреча с класси
кой, а тем  более с таким 
писателем, как Достоевский, 
ко многом у обязы в а в т .  
Предстоит серьезная и кро
потливая работа.

А  что касается наших 
вэаимоотнфшений с совре
менной драматургией, то 

а ближ айш ее врем я надеем
ся осущ ествить одну интере
сную  идею. При М етехском 
театре с учетом  рекоменда
ций М инистерства культуры  
Груэинской С С Р , С ою за  пи
сателей Грузии и Ц К  Л К С М  
Грузии предполагается соз
дание творческой  лаборато
рии молодых драматургов. 
М олоды м  писателям будет 
предоставлена возможность 
работать, экспериментиро
вать. Со  своей стороны те 
атр всячески  будет способ
ствовать осущ ест а л е  н и ю 
интересных теат р а л ь н ы х  
идей.

Наступил момент, когда 
каждая новая постановка, 
будь то кам ерная или м а с 
штабная, должна стать явле 
нием, л не рядовой пр ем ь
ером, которую  «тепло при 
няли зрители».

Георгий Н А Д А РЕИ Ш ВИ Л И .

М У З Ы К А Л Ь Н А Я  О С Е Н Ь  В Б А Т У М И
«Батумская музыкальная осень» —  так незяали ее  орга

низаторы —  министерства культуры  Грузинской СС Р и Ад
жарской А С С Р, Тбилисский академический театр оперы  и ба
лета имени 3. Палиашвили и посвятили 70-летию Великого 
Октября.

Такого рода мероприятие 
впервые проводится в Бату
ми. «М узы кальная осень» те
перь станет традиционной, она 
позволит батумским любите
лям  оперного жанра и гостям 
города-курорта приобщ иться к 
вы соком у искусству.

В эти дни в Батуми собра
лись «заезды» оперной сцены. 
В программе • недели —  опе
ры  «Абесалом  и Этери» и 
«Даиси» 3. Палиашвили, «Тру
бадур», «Риголетто» и «Дон 
Карлос» Верди.

О ткроется праздник оперой 
«Абесалом и Этери». В  заклю 
чительный день —  20 сентяб
ря на сцене Батумского госу
дарственного драматического 
театра имени И. Чаачавадзе, 
где будет проходить «М узы 

кальная осень», с о с т оится 
спектакль «Дон Карлос» с уча
стием народного артиста Гру
зинской С С Р  Пааты Бурчула- 
дэе.

В спектаклях примут участие 
. солисты Тбилисского театра 
оперы  и балета имени 3. Па
лиашвили, их коллеги из А зер 
байджанского академического 
театра оперы и балета имени 
Гаджибекова, Ереванского ака
демического театра оперы  и 
балета имени Спендиарова. 
Слушатели смогут побывать на 
гала-концерте.

Среди участников «Батум
ской музыкальной осени» 
народная артистка С С С Р  Ц. Та- 
тишвили, заслуженные артисты 
Р С Ф С Р , солисты Больш ого те
атра С ою за  С С Р  И. М орозов

и Н. Терентьева, народные ар
тисты Грузии А . Хомерики, 
Э. Гецадзе, М. Томадзе, Н. Анд- 
гуладзе, Дж . Мдивани, заслу
женный артист Арм янской ССР 
Д. Погосян, народная артист
ка Армении и Грузии Э. Узу- 
нян, народный артист А р м ян 
ской С С Р  Э. Бабурян, заслу
женные а р т и с т ы  Г рузии 
М . Эгадзе, Л. Калмахелидзе, 
Н. Гелашвили, Т. Гугушаили и 
многие другие.

Дирижировать спектаклем 
будут народные артисты С С С Р 
Д жансуг Кахидзе и Одиссей 
Димитриади.

Н еделя «Батумская м узы 
кальная осень» продолжит 
славную  традицию, сложив
ш ую ся я Грузии в последние 
годы. Она станет в ряд с таки
ми замечательными м узы каль
ными праздниками, как «Ноч
ные серенады» на Пицунде, 
«Д ар лозе» в Телави, опер 
ной м узы ки в Кутаиси.

Анна И М Н А Д ЗЕ.

С Е З О Н  Н А Ч И Н А Е Т С Я
Сентябрь, как правило, 

для большинства творческих 
коллективов — пора возвра
щения из гастрольных поез
док, предвкушение радости 
встречи со зрителями родно
го города после продолжи
тельной паузы, напряженная 
работа над новыми постанов
ками... Однако нынешняя 
осень внесла свои «коррек
тивы» в жизнь ряда театров 
столицы Грузии: вместе с
приятными хлопотами, свя
занными с открытием сезо
на, здесь с большим волне
нием и ответственностью го
товятся в дорогу. В середи
не октября в столице нашей 
Родины, на Тверском буль
варе зажгутся рампы тектра

Дружбы народов. Честь его 
открытия предоставлена Тби
лисскому академическому те
атру имени Шота Руставели. 
Прославленная труппа пока
жет здесь премьеру спектак
ля «Король Лир» Шекспира.

На этой же сцене высту
пит в эти дни Тбилисский 
театр киноактера. Он пока
жет спектакль «Таков брен
ный мир» Н. Лордкипанидзе.

К  поездке в Болгарию 
готовится труппа Тбилисско
го академического театра 
имени Котэ Марджанишви
ли, В  октябре в городах Со
фии и Сливене она покажет 
три спектакля — «Отелло» 
Шекспира, «Провинциаль
ная история» Л. Росеба и 
«Обвал» М. Джавахишвили.

А незадолго до этого твор
ческий коллектив примет 
участие в Киевском всесоюз
ном фестивале «Литература 
на сцене» спектаклем «Хаки 
Адзба» Л. Киачели.

Грузинский театр юного 
зрителя приглашен в Ере
ван, где пройдет всесоюзный 
фестиваль «Соврем е н н а я 
драматургия, театр., жизнь», 
посвященный 70-летию Ве
ликого Октября.

А  в Каунасе пройдет показ 
лучших работ театров-студий. 
Молодежная труппа Тбилис
ского академического театра 
имени Руставели предстанет 
на нем спектаклем «Завтра 
была война» Б. Васильева.

(ГРУ ЗИ Н Ф О РМ ).

Новости
В честь пламенного 
революционера

Один из высокогорных саль 
ских Советов народных депу
татов Д жавского района, рас
положенные на его террито
рии животноводческий совхоз 
и средняя школа носят имя 
пламенного р е в  олюционара 
Сергея М ироновича Кирова. В 
его память а центре села от 
крыт бюст. По случаю  этого 
события здесь состоялся тор
жественный митинг. В нем уча
ствовали ветер а н ы партии 
гражданской, Великой О тече
ственной войн, труда, руко
водители партийных, совет 
ских, комсомольских органи
заций, прадстааитали общ ест
венности Юго-Осетии, учащ ая
ся молодежь Джавского рай
она. Своими впечатлениями 
о встречах с С. М. Кировым 
поделился участник граждан
ской войны Яков Наниев.

«Афганский
меридиан»

Так называется книга, выпу 
щенная издательством «Сабчо 
та Сакартвело». Ее  автор —  
военный журналист капитан 
М . Сыртланов. В книге —  ше
стнадцать очерков о буднях 
советских воинов различных 
национальностей, оказывавших 
помощ ь дружественному на
роду Афганистана.

Грузинский 
ученый — член 
Международного 
общества 
философов '

С 24 по 29 августа в Х ель 
синки проходил V II I  М еж дуна
родный конгресс, посвящ ен
ный вопросам философской 
мысли средневековья. В нем 
приняли участие 270 медиеви
стов из 35 стран мира. О бсуж 
далась тема —  знание и на
учная мысль в средневековой 
философии. В числе участйи- 
ков конгресса был проф ессор 
Тбилисского государственного 
университета Элгуджа Хинти- 
бидзе. Он выступил с докла
дом «Элементы  научных зна
ний в поэме Ш . Руставели «Ви
тязь в тигровой шкуре». Пол
ный текст доклада грузинско
го ученого на английском язы 
ке вошел в сборник материа
лов конгресса. Э. Хинтибидэе 
был приглашен и для участия 
в работе комиссий по изданию 
образцов византийской фило
софии и средневековых кри
тических сочинений. О н озна
комил участников конгресса 
также с проблематикой гру
зинской средневековой фило
софии, состоянием • изучения 
и издания памятников грузин
ской л и т  ературно-философ- 
ской мысли в Советской Гру
зии.

П роф ессор Э. Хинтибидзе 
был избран действительным 
членом М еждународного об
щества философов, исследую 
щих проблемы средневековой 
философской мысли.

«Триал етоба»
Устойчивые тенденции ро

ста экономических показате
лей Цалкского района, повы 
шение благосостояния его жи
телей —  результат спаянной 
деятельности трудовых кол
лективов, где бок о бок, в 
дружбе и братстве работают 
грузины и греки, армяне и 
русские, осетины и азербай
джанцы. Эта дружба стала 
лейтмотивом традиционного 
народного праздника «Триале- 
тоба».

В числе приглашенных на 
торжества были писатели и 
поэты, партийные, советские 
и общ ественные деятели, уча
стники завершивш ихся в Гру
зии очередных «Аристотель- 
ских чтений».

«Закавказье-87»
В Эчмиадзинской картинной 

галерее открылась филатели
стическая выставка «Закавка
зье-87», посвящ енная 70-ле
тию Великой О ктябрьской со 
циалистической революции.

В экспозиции представлено 
более 50 коллекций, которые 
повествуют о 70-летнем пути 
Советского государства, ж и з
ни и революционной деятель
ности В. И. Ленина. Многие 
экспонаты рассказ ы в а ю т о 
борьбе народов за мир, Во
оруженных Силах Страны С о 
ветов, расцвете советской нау
ки и культуры.

(По сообщ ениям  коррес
пондентов «Зарм Востока» 
и ГР У З И Н Ф О РМ а ).

— ПОСЛЕСЛОВИЕ К  СОБЫ ТИЮ  —

ВСТРЕЧА С КНИГОЙ
...Подписан последний дого

вор, довольные партнеры по
жали последний раз дру)* дру
гу руки, и деловая часть V I 
М осковской международной 
книжной выставки-ярмарки, в 
которой наряду с другими рес
публиками принимала участие 
и Грузия, закончилась. Я по
просил первого заместителя 
председателя Г о с к омиздата 
Грузинской С СР Эдуарда Си
харулидзе рассказать о книж
ной экспозиции из Грузин, о 
результатах ее  пребывания на 
такой представительной вы 
ставке-ярмарке, как нынеш
няя.

—  Я считаю, что м ы  хорошо 
поработали на этой выставка- 
ярмарке, —  говорит Эдуард 
Карлович. —  Книги из Грузии 
пользовались неизменным ус
пехом. И вот результат: м ы  за
ключили целый ряд  договоров 
с представителями многих за
рубежных иэде-ельств. На сум 
м у более чем  21 ты сяча руб 

лей купили у нас книги пред
ставители из социалистических 
стран, Афганистана, Сирии, 
Ф Р Г , Швеции, С Ш А  и др. До
стоянием зарубежного читате
ля станут «Витязь а тигровой 
ш куре» Ш. Руставели, «Грузин
ско-русский словарь», «Исто
рия Грузии» М . Лордкипани- 
дзе, монография «Якоб Гоге- 
башаили —  о с и  овоположник 
грузинской народной школы», 
избранная проза Важа Пшаае- 
ла, поэмы и стихотворения 
И. Чавчааадзе, «Дата Туташ- 
хия» Ч. Амирэджиби, книги 
«Курдские художники» А . Мир- 
зоева и других авторов. А  вот 
другие договоры, согласно ко
торым а Ю гославии будет из
дана «Десница великого м а 
стера» К. Гамсахурдиа, а а 
Сирии книга Г. Надареишвили 
«В поисках красоты». А  а на
ших издательствах выйдут а 
свет кнйги авторов из многих 
соцстран, Ф Р Г , Италии и т. д.

Виталий ЦЕРЕТЕЛИ.

ВО ЗВ РА Щ ЕН И Е
Х О Р Н А Б У Д Ж И
Этого села нет пока на карте, но название оно уже полу

чило —  Хормабуджн. Нарекли его так а часть древнего по
селения м средневековой крепости, останки иоторой и се
годня аозаышаются на одном из холмов Сигнахского района. 
Пройдет совсем немного времени, и здесь, на вновь возрож 
денном кусочке земли, забурлит жизнь. А  лека сюда каждый 
день приходят строители, поднимаются гружаиныа стройма
териалами КамАЗы.

По изъеденной мелкими 
ямками проселочной дороге 
мы с автором проекта, лау
реатом Государственной пре
мии С С С Р, архитектором Вах
тангом Дааитая и прорабом 
Сигнахской межхозяйстаенной 
строительной организации Зак- 
ро Гелашвили под ъезж аем  к 
одному из строящихся домов 
первой очереди села. Подняв
шись по открытой лестнице, 
попадаем в просторный холл. 
С м еж н ы е с ним комната и кух
ня-столовая связаны  с веран
дой, откуда лестница ведет на 
второй этаж. Здесь размещ а
ю тся спальная и общ ая ком 
наты.

—  Это пятикомнатный дом. 
Его ж илая площадь —  около 
70 квадратных метров, —  на
чал свой рассказ Вахтанг Вла
димирович. —  С оздавая эскиз
ный проект планировки и за

стройки села Хорнабуджи, ав
торская группа уделила осо 
бое внимание ж илы м  домам 
и решила запроектировать их 
с трех-, четырех- и пятиком
натными квартирами. Эти со 
ображения связаны  прежде 
всего с количественным соста
вом  семей. Кстати, асе их чле
ны работают на сельскохозяй
ственных предприятиях, рас
положенных а окрестностях 
будущ его села.

Участок, отведенный под 
Хорнабуджи, находится в не
скольких километрах от рай
онного центра Сигнахи. Рель
еф  местности имеет равно
мерный уклон, что благопри
ятно влияет на проведение 
строительных работ.

—  Х о чу  выделить некоторые 
основные аспекты нашего про

екта, который разрабатывался 
специалистами архитектурного 
факультета ГПИ имени В. И. 
Ленина и проектного институ
та «Грузгипросельстрой», —  
продолжает В. Дааитая. —  В 
целом лицо будущ его села 
представляет собой ряд  тра
диционных «убани», объеди
ненных а один большой ж и
лой массив. Другой особенно
стью проекта является неод
нородность застройки терри
тории. Предполагается соору
жать дома двенадцати типов, 
причем оф ормление фасадов 
каждого будет осущ ествлять
ся по трем различным вариан
там. Всем  сем ьям  отводите:?1 
приусадебный участок.

Проектом, а создании кото
рого приняли активное участие 
архитекторы Зураб  Матиашви- 
ли, Тенгиз Гоголашаили и Те
мури Менабде, предусмотре
но также строительство . клуба 
с кинотеатром на 200 мест, 
спортивного комплекса, дет
ского сада, молодежного ка
фе-бара, лечебно-профилакти
ческого пункта, школы на -400 
мест, Дома быта, здания сель
совета, АТС и других соору
жений.

—  Транспортное сообщ ение 
с райцентром будет осущ е
ствляться по новой дорога 
шириной двенадцать метров,—  
говорит Закро Гелашвили. — 
Сейчас уж е ведется строитель
ство водопровода. В ближай
шее врем я начнем прокладку 
подземных линий электропере
дачи и телефонной связи.

Валерий БУД УМ ЯН .
(Спец. корр. «Зар и  Восто
ка»).

■с п о р т

П РАВО  Н АЗЫ ВАТЬСЯ  
П Р Е Т Е Н Д Е Н Т К О Й

Нона Гаприндашаили и Ири
на Левитина завоевали право 
/^чествовать а соревнованиях 
претенденток на первенство 
мира по шахматам. Это  стало 
известно после победы Гап
риндашаили во встреч# с 
Элишкой Климовой из Чехо
словакии, игравшей белыми

фигурами. Грузинская шахма
тистка набрала 3 очка из 4 
возможных. У  Левитиной на 
пол-очка меньш е. В активе 
Климовой всего одна ничья, и 
независимо от результатов ос
тавшихся партий она не смо
жет обойти своих соперниц.

(Г Р У З И Н Ф О Р М ).

СЕДЬМ АЯ НИЧЬЯ «ГУРИИ»
В воскресном номере нашей 

газеты м ы  уж е сообщали ре
зультаты матчей очередного 
тура чемпионата С С С Р  по ф ут
болу. Рассказываем  об ос
тальных.

Ланчхутская «Гурия» в Баку 
встречалась с местным «Нефт- 
чи». Начало матча проходило 
довольно спокойно. Но на 20-й 
минуте хозяева поля провели 
быструю  атаку, и Сулейманов 
открыл счет. После этого иг
ра обострилась. Бакинцы ста
рались закрепить свой, успех, 
а гости —  выправить положе
ние. Им это удалось. На 33-й 
минуте Х лус  точным ударом 
восстановил рааноае с и е  —  
1 : 1.

Но прошло всего четыре ми
нуты, и Гусейнов вновь вывел 
свою  команду вперед —  2 : 1 .  
Так завершилась первая поло
вина встречи. Второй тайм на
чался атаками грузинских ф ут. 
болистов, и Хлус точным уда

ром головой сравнял резуль
тат —  2 :2 . В дальнейшем, 
несмотря на усилия обеих ко
манд, счет не изменился. Это  
седьмая ничья ланчхутской ко
манды, которая имеет сейчас 
15 очков.

Остальные встречи этого ту
ра завершились так: «Спар
так» —  «Металл и с т »  —  2 : 1 ,  
«Днепр» —  «Ш ахтер» — 3 : 1 ,  
«Динамо» (Ки ев) —  «Торпе
до» —  2 : 2 ,  Динамо» (М инск)—  
«Ж альгирис» — 1 : 1 .

В чемпионате по-прежнему 
лидируют спартаковцы М оск 
вы, набравшие 34 очка после 
двадцати четырех встреч. На 
одно очко м еньш е у  «Днеп
ра». Д ве эти команды оторва
лись от преследователей и 
являю тся главными претенден
тами на звание чемпиона. На 
третьем  м есте в турнирной 
таблице идет «Ж альгирис» —  
28 очков. Столько ж е  очков 
на сегодняшний день у «Тор
педо».

Зам. редактора Г. ПАЦУРИЯ.

А Ф И Ш А  Д Н Я
ТЕЛЕВИДЕНИЕ

на <5 сентября 

М О С К В А

П О  П Е Р В О Й  П Р О ГРА М М Е .
8.00 — «00 минут». 0.35 — Хоккей. 
Кубов Канады. 7.1 финальный
матч. 17.15 — Встреча композито
ра >. Щедрина с учащимися Мо
сковского хорового училища 15.30— 
Философские беседы. 10.05—М ульт. 
фальм. 10.15 — И в а  сад. 10.45 — 
О голив  н мире. 70.00 — К 70-ле
тию  Великой Октябрьской социа
листической революции. Советская 
Молдавии Программа Молдавско
го телеиндеиич. 77.00 — Время.
77.40 — ■инжектор перестройки.

77.50 — Вечер авторской песни. 
00.70 — Сегодня в мире.

ПО ВТ О РО Й  П Р О ГРА М М Е . 
0.15 — «Тревоги и надежды Тама
ры Соколенко». Документальный 
телефильм. 0.85. 10.35 — Окружаю
щий нас мир. З.й класс. 9.55. 
10,55, 13.35 — Научно-популярные 
фильмы. 10.05. 14.70 -  Француз
ский язык. 11.05 — Учащимся 
С ПТУ. История. 11.35, 13.40 -  Био
логия. 5-й класс. 11.53 — Русская 
речь. 13,00 — «Картина». Художе
ственный телефильм. 1-и серия.
14.50 — Твоя ленинская библиоте
ка. В. И. Ленин — «Задачи Сою
зов молодежи». 15.35 — Л. Андре
ев. Стравицы жизни и творчества. 
19.15 — Ритмическая гимнастика. 
19.45 — Подумаем вместе. 70.30 — 
Реклама. 70.80 — Баскетбол. М еж
континентальный кубок. Мужчины. 
«Барселона» (И спвииа) — «Вашинг
тон олд старз» (С Ш А ). 72.00— Вре-

ия. 22.40 — Прожектор перестрой
ки. 22.50 — «Картина». Художест
венный телефильм. 2-я серия.

ТБИЛИСИ

ПО П ЕРВО Й  П РО ГРА М М Е.
8.00 — «90 минут». Утренняя ин
формационно-музыкальная переда
ча (М ). 9.35 -  Моамбе. 15.05 -  
Информационный выпуск (иа рус
ском языке). 10.15 — Сегодня на 
экранах тбилисских кинотеатров.
15.25 — Эстрадная панорама (пов
торно). 17.10 — Объявления. 17.15-- 
«По родной стране». Документаль
ный телефильм «Каунас — всегда 
Каунас» (первый показ). 17.45 — 
Д ля школьников. Концерт. 13.10 — 
Реклама. 18.20 — Грузинский до
кументальный фильм «Строитель
ство ГЭС» (первый показ). 18.40 — 
К 70-летию Великого Октября.

«Встречи в стране белых ночей».
19.25 — Моамбе. 20.00 -  К  70-ле
тию Великого Октября. «Советская 
Молдавия» (программа Молдав
ского Т В ) (М ). 22.00 — Время.
22.40 — Прожектор перестройки. 
(М ). 22.50 — Веками храня... 22.55— 
Телефестиваль. «Смех на экране». 
Грузинский художественный фильм 
«Веселый роман».

ПО ВТО РО Й  П РО ГРА М М Е.
15.35 — Многосерийный художест
венный телефильм «Майор Вихрь». 
(1-я серия). 17.45 — Документаль
ный фильм «Говори, я слышу».
18.35 — Из обменного фонда ЦТ. 
18.55 — Грузинский короткомет
ражный художественный телефильм 
«Паром». 19.25 — Моамбе. 20.00 — 
В мире музыки (повторно). 21.10 — 
К 70-летию Великого Октября. До. 
кументальный телефильм «Нарком 
стали».

РАДИО

на 1! сентября

ПО П ЕР ВО Й  П РО ГРА М М Е. 
5.04, 11.00, 22.30, 23.55 — Послед
ние известия. 8.35 — Напевы зем-, 
ли родной. 5.50 — Сельское утро.
7.40 — Радиогазета «Пионер Гру
зии». 8.00 — Обзор газеты «Прав
да» (М ). 8.15 и 12.15 -  Час
пик. 9.25 и 9.37 — Обзор рес
публик а и с к и х газет. 11.15 — 
День письма. 11.30 — Обзор и пе
редовая статья «Правды» (иа тру. 
эииском языке). 11.40 — У микро
фона — вокально-инструментальный 
ансамбль под управлением С. Мен
деса. 13.01 — Время, события, лю
ди (М ). 13.40 — Литературные чте
ния. 14.15—Произведения И. Брам

са. 15.00 — С. Клднашвили «Тихая 
обитель». Радиопостановка. 17.00— 
«Мацне». («Вестник»). 20.00 — 
Фрагменты из оперы А. Бородина 
«Князь Игорь». 21.00 — Вечерняя 
сказка. 21.15 — Радиостанция «Си- 
чабуке». 22.00 — С. Насидзе. Чет
вертый фортепианный концерт. 
23.30 — Звезды мировой оперной 
сцены. 24.00 — Бой часов. Гимн 
Грузинской ССР.

ПОГОДА

на 16 и 17 сентября

В ЗА П А Д Н О Й  ГР У З И И  ожида
ется переменная облачность, пре
имущественно без осадков, ветер 
слабый. Температура в н и з и н а х :

ночью 4 .1 1  4.15 градусов, днем
4.22 4-27 градусов. В  г о р н ы х  
районах: ночью 4.8 4-13 градусов, 
днем 4 .18 4_23 градуса. В  в ы с о 
к о г о р н ы х  районах: ночью 4.2 
4.7  градусов, днем 4 . 1 1  4.16 гра
дусов.

В  ВО СТО ЧНО Й  Г Р У З И И  — пе
ременная облачность, преимущест
венно без осадков, ветер слабый. 
Температура на р а в н и н а х :  
ночью 4 -12  4 .17  градусов, днем
4.23 4.28 градусов. В г о р н ы х  
районах; ночью 4.7  4 .12  градусов, 
днем 4.15 4.21 градус. В  в ы с о 
к о г о р н ы х  районах: ночью 0 
4.5  градусов, днем 4 .10  4 .15  гра
дусов.

В Т Б И Л И С И  15 сентября — пе-’ 
ременная облачность, без осадков,

ветер слабый. Температура возду
ха 4.22 4_27 градусов.

Адрес 
редакции:

380006, Тбилиси-8, 
пр. Руставели, 42. 

Телефоны:
ДЛЯ справок — 93-13-54
отдел писем — 98-77-19
отдел объявлений — 98-93-94

ФФ4Э7 О р д Ф и *  Трудового Красного Знамени типограф ия И здательстве Ц К  КП  Грузни. П ечатаете* офсетным способам а гезагном корпусе, ул. Хош араульская, 29 1 7 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13 14 15 16 17 18 19 20 21 22 У Э  01958


